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СКАЗАНО!

О ЧУВСТВЕ РЕАЛЬНОСТИ
«Лужков сам вино-

ват в том, что про-
изошло. Во-первых, 
надо уметь в поли-
тике вовремя уйти. 
Второе - он потерял 
чувство реальности 
и просто начал пе-
реступать черту».

Валентина 
МАТВИЕНКО,

губернатор 
Санкт-Петербурга

О ПУТЧИСТАХ
«К сожалению, это 

и вправду были иди-
оты. А мы - полуиди-
оты, в том числе и я».

Михаил ГОРБАЧЕВ,

экс-президент СССР

О ВНУТРЕННЕМ СТЕРЖНЕ
«Я бы хотела, чтоб 

было так. Один че-
ловек говорит: «Я из 
России», другой: «Я - 
русский», третий: «А 
я удмурт, а я бурят 
- но мы все из Рос-
сии». Вот нет у нас 
сегодня этого вну-
треннего стержня».

Надежда БАБКИНА,

певица

О ШАШЛЫКАХ
«Мы пролетели 

больше 100 кило-
метров, посмотрели 
50 процентов тор-
фяников Подмоско-
вья. Дыма нигде нет, 
даже от шашлыков».

Виктор ЗУБКОВ,

первый заместитель 
председателя 

правительства России

О ЮЛИИ ТИМОШЕНКО
«Это Гайдар в юбке 

для Украины, это 
одновременно Нем-
цов, Явлинский, Чу-
байс, Гозман в од-
ном лице».

Владимир 
ЖИРИНОВСКИЙ,

лидер ЛДПР

ОБ ОБЕЗЬЯНКАХ
«Я не хочу, чтобы 

меня воспринимали 
как звезду или как 
обезьянку на плече 
у Миши Прохорова».
Александр ЛЮБИМОВ,

тележурналист, член 
партии «Правое дело»

О ЗЛЕ
«Зло стало тупое, 

к нему отмычек нет»
Сергей СОЛОВЬЕВ,

кинорежиссер

Защитили Каддафи 
как смогли!

Питерские коммунисты атаковали 
американское консульство бумажными самолетиками

Не посадить - 
так прогнать

Великобритания депортирует 
хулиганов-эмигрантов

МАССИРОВАННЫЙ авиа-
налет был осуществлен на 
минувшей неделе на консуль-
ство США в Санкт-Петербурге. 
Правда, самолеты были бу-
мажными, а запустили их пи-
терские коммунисты, чтобы 
выразить таким экстравагант-
ным способом свое отноше-
ние к агрессивной политике 
Штатов, осуществляющих 
«твиттерные» революции на 
Ближнем Востоке и в Север-
ной Африке.

РАЗВЕРНУВ перед консуль-
ством свои знамена и транспа-
ранты, активисты КПРФ выдви-
нули ультиматум - прекратить 
бомбардировки Ливии в течение 
десяти минут. Прозвучали крат-
кие выступления. Коммунисты 
сообщили, что гражданам Джа-
махирии благодаря Муамару 
Каддафи предоставлялись бес-
платное образование, хорошая 
зарплата и социальные посо-
бия. Участники пикета сошлись 
во мнениях, что не законность и 
резолюции ООН волнуют натов-
ских наемников, а исключитель-
но ливийская нефть, которая до-
станется крестоносцам в случае 
свержения Каддафи.

Однако ни за десять, ни даже 
за пятнадцать минут никто из 
консульства так и не вышел, и 
глава митинга в «арафатке» и 
темных очках, отказавшийся на-
звать свое «настоящее арабское 
имя», отдал приказ о начале «бо-
евых действий». Простенькие бу-
мажные самолетики со звездами 
летели в сторону Америки плохо, 
а вот усовершенствованные, за-
пускаемые с помощью специаль-

ной рукоятки, легко перелетали 
Фурштатскую улицу и ложились у 
стен консульства.

Коммунисты заметили, что это 
был лишь предупредительный 

залп, и аккуратно, чтобы не му-
сорить в родном городе, собрали 
бумажную авиацию с мостовой.

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

БОРЬБА британского прави-
тельства с темнокожими хули-
ганами, мародерами и прочи-
ми асоциальными элемента-
ми, замешанными в погромах, 
вышла на новый, еще более 
радикальный уровень. Тех, 
кого можно было осудить и по-
садить, быстренько осудили и 
посадили, а тех, кого нельзя, 
- готовятся депортировать из 
Соединенного королевства на 
их историческую родину.

ТАКИЕ вот дела - люди при-
ехали (не понять откуда) в одну 
из самых демократичных стран 
мира в надежде на лучшую 
долю, а их обратно гонят. Да, 
провинились, похулиганили. Но 
если не сами британцы, кто же 
их перевоспитает? Видимо, ни-

кто. На родине, в каком-нибудь 
Буркина-Фасо, они вряд ли смо-
гут рассчитывать хотя бы на ча-
стичку той духовности, которой 
пропитана западная демокра-
тия. В общем, никакого нет со-
страдания у британцев к ближ-
нему своему…

…И это представляется нам 
абсолютно правильным! Британ-
скому правительству глубоко на-
плевать на то, что о нем подума-
ют за пределами островов. Ан-
гличане заботятся только о себе, 
поступая так, как удобно им. Так 
почему же мы обращаем внима-
ние на тех же англичан, которые, 
видите ли, бывают недовольны 
тем, что в России задерживают 
или даже арестовывают хулига-
нов, которые на маршах несо-
гласных обливают полицейских 
мочой из литровой банки, а по 
ночам рисуют пошлятину на мо-
стах?

Можно, конечно, наших хули-
ганов назвать и оппозиционера-
ми, как это любят делать в той 
же Англии. Но тогда и их маро-
деры - такие же оппозиционеры, 
недовольные властью, которая 
посредством некоего полицей-
ского убила их «соплеменника». 
Впрочем, дело не в терминоло-
гии, а в подходе. Все хулиганы 
должны сидеть в тюрьме, а если 
эти криминальные элементы 
находятся в стране нелегально 
(как сотни тысяч гастарбайте-
ров, заполонивших в том числе и 
Петербург), то должны быть де-
портированы. Только если и мы 
начнем поступать так, как удобно 
нам, Россия сможет избавиться 
от многих наболевших проблем. 
И главное помнить: демократия - 
это не вседозволенность. Стало 
быть, там, где нет вседозволен-
ности, там и есть демократия!

Максим ТАЛАНОВ

С ГЛАЗ ДОЛОЙ

ШОУ

Участники пикета не докричались до сотрудников американского 
консульства 
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«Челюсти» 
приплыли

В Приморье и на Сейшелах акулы-людоеды 
терроризируют отдыхающих

НА ПРОШЛОЙ неделе 
сразу несколько нападений 
акул на людей было зафик-
сировано в тех местах, где 
раньше эти хищники появ-
лялись крайне редко. Так, 
два раза акулы атаковали 
отдыхающих в Приморье, 
у пострадавших - тяжелые 
травмы. Также настоящая 
паника поднялась на Сей-
шельских островах, где 
двое туристов после встре-
чи с акулами скончались от 
потери крови и полученных 
травм.

ПРИ ЭТОМ в Приморье об 
акулах-людоедах не слыша-
ли десятилетиями, а на Сей-
шелах последнее нападение 
морского хищника было за-
фиксировано аж 48 лет на-
зад! Почему же акулы все 
чаще проявляют активность 
в новых для себя местах оби-
тания?

- Скорее всего, совпали 
сразу несколько факторов, 
- считает Сергей Масленни-
ков, старший научный сотруд-
ник Института биологии моря 
им. Жирмунского Дальне-
восточного отделения РАН. 
- Во-первых, из-за деятель-
ности человека становится 
меньше традиционной пищи 
акул (крупной рыбы, тюле-
ней, черепах). Логично, что 
хищник ищет замену. Во-
вторых, в последнее время 
очень повысилась мобиль-
ность людей, и вероятность 
встретиться с акулой растет. 
Наш институт расположен в 
Приморье, и я отлично знаю 

места, где произошли напа-
дения хищников. Это бухта 
Теляковского, где находится 
заповедник, - там нельзя ку-
паться и жечь костры, поэто-
му и людей раньше было не-
много. Зато там есть нерпы, 
на которых и охотится белая 
акула! Второе нападение 
произошло рядом с остро-
вом Желтухина, где раньше 
был военный полигон, ходил 
патрульный катер и гонял от-
туда народ, чтобы люди не 
мешали самолетам и кораб-
лям отрабатывать стрельбы. 
А сейчас охраны нет и народ 
с удовольствием там отды-
хает. В общем, люди попали 
в те зоны, где традиционно 
их почти не было. При этом 

крупных акул видели у нас и 
раньше, да и слухи о нападе-
ниях ходили еще в 80-е годы. 
Просто тогда не было Интер-
нета и информированность 
населения была намного 
ниже. То есть в наших водах 
пусть редко, но опасные осо-
би появляются.

Той же белой акуле, по сло-
вам ученого, климат Примо-
рья вполне подходит. Просто 
она в прибрежные воды ред-
ко заходит, поскольку рыбы и 
тюленей здесь мало. А сейчас 
лето выдалось жарким, вода 
прогрелась до 22 градусов, 
активность акул резко вырос-
ла, они стали чаще подходить 
к берегу.

Юлия ЛИ

ОПАСНОСТЬ

Провал, 
опять провал?

Череда неудач преследует российские спутники

ОДИН из самых мощ-
ных российских спутников 
«Экспресс-АМ4», который 
должен был сыграть огром-
ную роль в обеспечении 
цифровым телевидением и 
Интернетом восточной ча-
сти страны, потерялся при 
выходе на расчетную ор-
биту. Потом его нашли, но 
не там, куда он должен был 
попасть.

ЗАПУСК этого новейшего 
спутника запланировали к 
открытию Международного 
авиационно-космического 
салона «МАКС-2011», на кото-
ром присутствовали главные 
партнеры России по косми-
ческой отрасли. Представи-
тели Роскосмоса даже успе-
ли радостно отчитаться об 

успехе, но через сутки связь 
со спутником была потеря-
на. Специальная комиссия 
сейчас выясняет, что срабо-
тало не так и по какой причи-
не «Экспресс-АМ4» оказался 
неизвестно где.

- Проводится диагностика 
систем спутника. Конечно, 
все надеются на хороший 
вариант - что осталось еще 
достаточно топлива и техни-
чески будет возможно попра-
вить орбиту спутника и выве-
сти его на расчетную точку, 
- объясняет Валерий Купри-
янов, председатель секции 
истории космонавтики и ра-
кетной техники Федерации 
космонавтики России. - Из-
начально «Экспресс» должен 
был выйти на геостационар-
ную орбиту - условно говоря, 
это когда спутник все вре-
мя висит над одной и той же 
точкой поверхности планеты. 

Если же он будет блуждать и 
болтаться на какой-то случай-
ной орбите, использовать его 
вряд ли получится.

Конечно, комиссии еще 
предстоит выяснить, кто до-
пустил ошибку ценой в 7 
миллиардов рублей. Однако 
главное здесь даже не потеря 
спутника, а удар по престижу 
страны - это уже не первый 
неудачный запуск. Как отме-
чает Валерий Куприянов, в 
советские времена мы прово-
дили около 300 - 400 запусков 
в год, из которых больше 93 
процентов были удачными. 
Космическая отрасль в этом 
плане работала как часы. А 
сейчас количество запусков 
космических аппаратов сни-
зилось в десять раз (в год - 
не больше 20 - 30 запусков), 
зато неудач стало не в при-
мер больше.

Юлия ЛИ

БЕЗ СВЯЗИ

Белым акулам очень нравится приморский климат

Александр КУЛИКОВ, 
директор Петербургской телебашни:
- Даже не подозреваю, кто бы это мог быть. Однако за-

мечу, что такая демонстрация богатства мне претит. Совер-
шенно ясно, что за столь короткий срок свободного пред-
принимательства в нашей стране нельзя заработать огром-
ный капитал честным путем.

Владимир ДМИТРИЕВ, 
депутат Законодательного собрания Петербурга
(фракция КПРФ):
- Имя его никому не должно быть интересно: в любом слу-

чае это плохой человек. К нашей Родине он не имеет ника-
кого отношения, он ей чужой. Поэтому вместо «бизнесмен 
из России» следует называть его просто «бизнесмен без 
Родины».

Юрий МАМИН, 
режиссер:
- Прохиндей его зовут! И шикует он из-за того, что ему 

позволяют. Да и народ наш очень терпеливый: все ждет-
ждет, когда же красивые слова о построении справедливо-
го, разум ного общественного строя станут превращаться в 
дела. Но чем чаще будут поступать сообщения об очеред-
ном разнузданном поступке очередного прохиндея, тем 
скорее терпение истощится.

Василий ГЕРЕЛЛО, 
певец:
- Никогда не поздно дать русскому народу самое лучшее, 

что есть в мире. Например, самую лучшую водку на свете - 
минеральную воду «Боржоми»!

Роман ГРОМАДСКИЙ, 
актер:
- Время покажет, опоздали мы или нет - и с «Боржоми», и 

со взаимоотношениями с Грузией вообще. Я не политик, я 
артист, и мне совершенно непонятно, как получилось, что 
отношения России и Грузии испортились. Мы всегда дру-
жили, с радостью ездили на южные курорты. А теперь стра-
даем от разобщенности. Я - за «Боржоми», и буду считать 
это первым знаком налаживания отношений с прекрасной 
страной.

Алексей БЛИНОВ,
магистр игры «Что? Где? Когда?»:
- Иногда, наверное, поздно. Я уже заменил привычную 

для меня ранее «Боржоми» на воду «Санпелегрино» и вряд 
ли вернусь к грузинскому напитку.

ГЛАВНЫЙ санитарный врач России Геннадий Они-
щенко допускает возможность возвращения на 
российский рынок грузинской минеральной воды 
«Боржоми». Напомним, поставки «Боржоми» были 
запрещены в 2006 году из-за претензий к качеству 
продукции.

Всегда ли поздно 
пить «Боржоми»?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

НЕКИЙ бизнесмен из России, как сообщает за-
падная пресса, приобрел самый дорогой особняк 
Великобритании, заплатив 140 миллионов фунтов 
стерлингов. Угодья раскинулись в графстве Окс-
фордшир на несколько гектаров.

Скажите, как его зовут?
- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Василия АЛЕКСАНДРОВА



ПЕТЕРБУРЖЦЫ, которым 
в минувший четверг средь 
бела дня посчастливилось 
оказаться на проспек-
те Королева, 27, с трудом 
сдерживали смех от пред-
ставшей их глазам карти-
ны. Огромный мусоровоз 
не смог вписаться в арку 
12-этажного дома, снес бе-
тонное покрытие и намерт-
во застрял в проеме. Не до 
смеха было лишь жителям 
многоэтажки - они испуга-
лись, что дом может попро-
сту рухнуть.

К СЧАСТЬЮ, у этой истории 
оказался счастливый финал. 
Спасатели МЧС всего лишь 

за три часа вызволили му-
соровоз из плена. Несущие 
конструкции дома все-таки 
не были повреждены, а зна-
чит, проживающим в этом 
доме жильцам ничто не угро-
жает. Однако арка оказалась 
серьезно раскурочена - про-
ход и проезд через нее при-
шлось временно закрыть. 
Восстановление будет ве-
стись за счет фирмы-пере-
возчика, в которой работает 
незадачливый водитель му-
соровоза.

Тем временем выяснилось, 
что горе-шофер все-таки 
смог заехать через эту арку во 
двор, когда ехал забирать му-
сор. А вот на обратном пути не 
рассчитал габариты - сам за-
стрял, да еще и вырвал с кор-
нем одну из балок конструк-

ции. После чего и потребова-
лось вмешательство МЧС… И 
еще одна любопытная деталь: 
на самом мусоровозе прохо-
жие разглядели объявление о 
том, что компании-собствен-
нику срочно требуются во-
дители категории С. Видимо, 
настоящие профессионалы, а 
не самонадеянные лихачи там 
действительно в большом де-
фиците…

Юлия ФРОЛОВА
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА
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Прохожие с любопытством разглядывали объявление 
на мусоровозе, застрявшем в арке дома

«Никого не знаем, кроме Матвиенко!»
Чем руководствовались петербуржцы, 

отдавая свои голоса за Валентину Ивановну

Большегруз втиснулся в проем
Водитель мусоровоза не рассчитал габариты - 

под угрозой обрушения чуть не оказался целый дом

НА МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 
выборы горожане по тра-
диции ходят неохотно. Ну 
не верят они в то, что мест-
ная власть в состоянии хоть 
немного изменить их жизнь 
к лучшему! Однако внеоче-
редные выборы в двух му-
ниципальных округах Пе-
тербурга - «Петровском» и 
«Красненькой речке» - ста-
ли исключением из обще-
го правила. Они привлекли 
повышенное внимание не 
только прессы и полити-
ков всех мастей, но и самих 
избирателей - явка оказа-
лась гораздо большей, чем 
обычно. Еще бы: одним 
из кандидатов на выборах 
была действующий губер-
натор Валентина Матвиен-
ко!

Избирателей 
заманивали 

бутербродами
Всего кандидатов в избира-

тельных списках было семь, 
однако известной и узнавае-
мой была лишь одна фамилия 
- нынешней градоначальни-
цы. Получить мандат муни-
ципального депутата Вален-
тине Матвиенко нужно было, 
как известно, для того, чтобы 
попасть в Совет Федерации 
РФ. Поэтому, собственно, 
и главная интрига выборов 
сводилась к тому, проголосу-
ют ли жители двух округов за 
действующего губернатора и 
сколько голосов она соберет.

…На избирательном участ-
ке округа «Петровский» в 
школе № 50 на Малой Разно-
чинной улице с раннего утра 
было необычно многолюдно. 
Правда, избирателей мень-
ше, чем участников избира-
тельного процесса - членов 
избирательной комиссии, на-
блюдателей и журналистов. 
Более активно народ стал 

подтягиваться лишь ближе к 
полудню.

- Решила прийти за Мат-
виенко проголосовать, - со-
общила «Смене» бывший пе-
дагог Валентина Кашурина. 
- Уважаю Валентину Ивановну 
еще с тех времен, когда она 
была комсомольским работ-
ником! Считаю, что и на посту 
губернатора она очень много 
сделала для Петербурга. По-
нятно, что в городе есть не-
довольные. Но разве всем 
угодишь? Думаю, даже уехав 
в столицу, она тоже сделает 
много хорошего для всех нас!

В целом голосование шло 
довольно буднично. Вопреки 
прогнозам оппозиционеров, 
на выборы избирателей никто 
специально не заманивал. Не 
было ни плясок, ни музыки, 
ни народных гуляний. Един-
ственным развлечением стал 
импровизированный буфет в 
помещении школы, где мож-
но было откушать бутерброд 
с икрой за 40 рублей и с кол-
басой - за 25...

Среди избирателей ока-
залось немало молодежи - в 
основном это были курсанты 
расположенной поблизости 
Военно-космической ака-

демии им. Можайского. Они 
приходили в школу № 50 не-
большими группами и, испол-
нив свой гражданский долг, 
поспешно ретировались, 
почему-то наотрез отказыва-
ясь общаться с журналиста-
ми...

Жить стало 
лучше, жить 

стало веселее?
Еще более спокойно и ру-

тинно проходило голосование 
на избирательном участке 
в профессиональном лицее 
моды и дизайна на Большом 
проспекте П. С., 29. Здесь 
даже столов с бутербродами 
не поставили - надежда была 
лишь на высокий уровень по-
литической сознательности 
жителей округа.

- Мы с мужем за нынешнего 
губернатора проголосовали, 
- рассказала «Смене» 21-лет-
няя студентка Юлия Богда-
нова, пришедшая на участок 
вместе с супругом и малень-
кой дочкой. - Все равно ведь 
никого больше не знаем! А по 
телевизору лишь Матвиенко 

показывали...
Молодые люди так и не 

смогли объяснить, чего они 
ждут от этих выборов. В отли-
чие от них, люди более стар-
шего возраста делали выбор 
не только сердцем, но и разу-
мом.

- Да, мы за Матвиенко го-
лоса отдали, - несколько сму-
щенно сообщили корреспон-
денту «Смены» супруги Алек-
сандр и Галина Алехины. - Как 
вспомним, что было 10 - 15 
лет назад, так за голову хва-
таемся. Все-таки в последние 

годы город как-то немного 
повеселел, а мы все стали 
жить немного лучше... Нам бы 
еще из коммуналки выехать - 
совсем бы хорошо было...

Удалось нам поговорить и с 
теми избирателями, которые 
осознанно проголосовали не 
за действующего губернато-
ра, а за других кандидатов. 
Правда, двое из них так и не 
смогли вспомнить фамилии, 
напротив которых поставили 
галочки...

Юлия ФРОЛОВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ВНЕ ОЧЕРЕДИ

И СМЕХ И ГРЕХ

Те, кто голосовал против Валентины Ивановны, 
не смогли вспомнить  фамилии своих избранников

Выборы - микрорайонные, а резонанс - на всю страну
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Новоселье 
уже скоро!

В квартире, подаренной участнице войны 
Евгении Чепчуговой, 

начались отделочные работы

ТРИ года 87-летняя 
участница войны Евгения 
Чепчугова билась за то, 
чтобы выехать из комна-
ты в коммуналке и полу-
чить отдельную квартиру 
по президентскому указу. 
Все бесполезно - чиновни-
ки указывали на преслову-
тый ценз оседлости и пе-
няли на городские законы. 
Балтийская медиа-группа, 
компания «Эталон-Лен-
СпецСМУ» и ОАО «Банк ВТБ 
Северо-Запад» совмест-
ными усилиями смогли 
исправить вопиющую не-
справедливость - во вре-
мя недавнего празднова-
ния двадцатилетия «Радио 
«Балтика» ветерану пода-
рили квартиру.

СИТУАЦИЯ, в которой ока-
залась Евгения Чепчугова, 
еще недавно казалась без-
выходной. Она ютилась вме-
сте с дочерью-пенсионеркой 
в 12-метровой комнате ше-
стикомнатной коммуналки на 
7-й Советской улице. Однако 
чиновники, так ратующие за 
сохранение ценза оседлости 
для ветеранов, предлагали 
87-летней женщине подо-
ждать еще совсем чуть-чуть 
- через три года Евгения Ва-
сильевна получала законное 
право встать на жилищную 
очередь. Ведь исполнялось 
ровно десять лет, как она жи-
вет в Петербурге... Вот такой 
бюрократический цинизм.

К счастью, ждать еще три 
года ветерану не пришлось. 
Потерпеть придется всего не-
сколько недель - уже к началу 
сентября будут закончены от-
делочные работы в новенькой 
квартире на Комендантском 
проспекте, 51, в доме, по-
строенном компанией «Эта-
лон-ЛенСпецСМУ». В БМГ 
решили, что дорогостоящую 
отделку также сделают на 
благотворительной основе - 
за счет спонсоров. Не пред-
лагать же ветерану вселиться 
в квартиру без обоев, теплого 
пола и сантехники!

На днях корреспонденты 
«Смены» получили возмож-
ность проконтролировать ход 
отделочных работ. В кварти-
ре, в которую въедет Евгения 
Васильевна, рабочие вырав-
нивали стены.

- Мы уже закупили обои, 
ламинат и сантехнику, - рас-
сказал бригадир Павел Сму-
ров. - В туалете и ванной ре-
шили укладывать кафель - так 
надежней и долговечней. На 
балконе на пол положим плит-
ку. Еще будем устанавливать 
двери. Сейчас в этой кварти-
ре каждый день работает бри-
гада из трех человек. К началу 
сентября точно управимся...

Сама Евгения Васильевна в 
силу возраста следить за хо-
дом работ не может. Ей помо-
гает дочь Валентина - именно 
с ней рабочие согласовывают 
все нюансы отделки. Балтий-
ская медиа-группа собирает-
ся сделать все, чтобы жизнь 
ветерана в новой квартире 
была максимально комфорт-
ной. В качестве подарка Ев-
гении Чепчуговой вручат так-
же кухонную мебель, плиту и 
телевизор. Так что через пару 
недель квартиру будет не уз-
нать!

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Наталья КАРПОВИЧ, 
депутат Госдумы (партия «Единая Россия»):
- Ничего абсолютно. Сегодня ничто не мешает России 

развиваться и не тянет назад. Другое дело, что социаль-
ное развитие идет у нас медленно и жизнь к лучшему тоже 
меняется медленно. Причина тому - несовершенство зако-
нодательства, что в свою очередь ведет к недостаточному 
наполнению бюджета из-за невысокой ответственности 
бизнеса перед обществом.

Семен СПИВАК, 
художественный руководитель 
Молодежного театра на Фонтанке:
- Уж на какую свалку - не знаю, но точно надо выкинуть 

оскорбительную конструкцию под названием «Монблан», 
что построили рядом с гостиницей «Санкт-Петербург». Это 
чудовищная вещь: в культурной столице посреди улицы 
тупо торчат деньги! Ну нельзя же так!

Алексей ТРЕТЬЯКОВ, 
председатель Петербургской ассоциации 
малого бизнеса в сфере потребительского рынка:
- Я бы, наоборот, поискал на свалке истории наши преж-

ние идеалы, нашу прежнюю веру, нашу духовность. Русские 
люди не могут жить, просто потребляя и не решая гранди-
озных задач во имя Отечества. В атмосфере потребления 
мы загниваем.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Василия АЛЕКСАНДРОВА

Татьяна БУЛАНОВА, 
певица:
- Я в принципе не сторонница переименований, но в дан-

ном случае ничего страшного не вижу. Ведь СКК раньше но-
сил имя Ленина. И разве плохо, что его переименовали? По 
большому счету главное, чтобы эта концертная и спортив-
ная площадка продолжала выполнять свои функции: хоро-
ших вместительных залов в Петербурге мало.

Яков ГОРДИН, 
писатель:
- Совершенно естественным для Петербурга я считаю 

только возвращение исторических названий, потому что 
среди новых названий много абсурдных и даже оскорби-
тельных. Боюсь, как бы не случилось этого и с СКК. Так ча-
сто происходит, когда меняют имя на выгоду.

Константин СУХЕНКО, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция ЛДПР):
- Можно. Это обыкновенная европейская практика, кото-

рая помогает поддерживать спорт.

ПЕТЕРБУРГСКИЙ СКК на проспекте Юрия Гагарина 
ищет нового спонсора. Ему будет предоставлена 
возможность перекрасить здание в цвета его фир-
мы, а также сменить название спортивно-концерт-
ного комплекса.

Правильно ли менять 
имя за деньги?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

ПЕРЕНОСНОЙ зенитно-ракетный комплекс «Стре-
ла-2» был найден на прошлой неделе возле помой-
ки в Невском районе Петербурга.

А что бы вы отправили 
на свалку истории? 

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Работы в квартире на Комендантском, 51, идут полным ходом

ХОРОШАЯ
НОВОСТЬ

Ценз оседлости: впереди - новое сражение

НА МИНУВШЕЙ неделе материалы дела о 
цензе оседлости для ветеранов поступили к 
судье Санкт-Петербургского городского суда 
Светлане Сухаревой. Однако служительница 
Фемиды до 2 сентября находится в отпуске - 
по этой причине дата начала нового рассмо-
трения громкого дела не определена.

Напомним, что 20 июля 2011 года Верхов-
ный суд РФ, рассмотрев кассационное пред-
ставление прокуратуры на решение Горсуда 
об отмене ценза оседлости, принял решение 
возвратить дело на новое рассмотрение. Так 
что совсем скоро ветеранов ждет еще одно 
сражение против позорного ценза, поделив-
шего их на «своих» (которым положено жилье 
по президентскому указу) и «чужих» (которым 
не положено ничего)...

ХРОНИКА БОРЬБЫ

Чиновники предлагали 
87-летней Евгении Чепчуговой 
подождать еще три года, 
прежде чем она сможет встать 
в очередь на улучшение 
жилищных условий
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ПОКА педагогическая 
общественность до хрипо-
ты спорила насчет новых 
образовательных стандар-
тов для старшеклассников 
(в соответствии с которы-
ми планировалось сделать 
обязательными всего три 
предмета - ОБЖ, обще-
ствознание и физкультуру) 
и в конце концов решили с 
ними повременить, стан-
дарты для младших клас-
сов уже активно воплоща-
ются в жизнь. К счастью, 
они в основном касаются 
условий обучения, а не 
изменений в учебной про-
грамме. Поэтому и были 
утверждены без громких 
скандалов. Готовы ли го-
родские школы к этим 
новшествам и какие еще 
нововведения ждут уча-
щихся - об этом накану-
не нового учебного года 
«Смене» рассказала пред-
седатель Комитета по об-
разованию правительства 
Санкт-Петербурга Ольга 
Иванова.

- В этом году младшие 
классы действительно будут 
работать по новым образо-
вательным стандартам. И тут 
самое важное, на мой взгляд, 
что впервые очень четко про-
писаны условия, в которых 
должны обучаться дети. Это 
и специальное оснащение 
учебных классов, и опреде-
ленное освещение, при ко-
торых ребенку должно быть 

удобно и комфортно. Также 
мы стараемся оборудовать 
специальные комнаты отдыха 
для школьников, а для групп 
продленного дня - спальни, 
хотя пока, конечно, далеко не 
во всех школах они организо-
ваны. В общем, новые стан-
дарты гарантируют такие ус-
ловия обучения, при которых 
не должно ухудшаться здо-
ровье ребенка. Также в них 
совершенно четко обозначен 
результат, к которому должны 
прийти ученик и учитель в том 
или ином классе. В Петербур-
ге уже около 1300 учителей 

прошли специальную пере-
подготовку, они готовы обу-
чать в соответствии с новыми 
стандартами.

- Изменится ли как-
нибудь учебная нагрузка?

- В этом году во всех школах 
города вводится третий урок 
физкультуры, это решение 
было принято на федераль-
ном уровне. А еще в двадцать 
одной школе дети будут изу-
чать экспериментальный курс 
«Основы религиозных культур 
и светской этики». В осталь-
ном увеличения количества 
часов и учебной нагрузки не 

предусмотрено! Педагоги, 
может быть, и хотели бы про-
водить больше уроков. На-
пример, учителя математики 

просят, чтобы им выделили 
больше часов. Поскольку ма-
тематика - предмет очень 
сложный, а детей надо лучше 
готовить к ЕГЭ. Однако за счет 
чего это сделать? За счет уве-
личения нагрузки на школь-
ника? Данный вариант не 
годится - мы должны беречь 
здоровье детей, нагрузка се-
годня и так очень большая. За 
счет уменьшения часов для 
какого-то другого предмета? 
Тоже не вариант.

- Однако для основ рели-
гиозных культур часы на-
шлись...

- Школы, где будет изучать-
ся этот курс, изыскали воз-
можность выделить для него 
один урок в неделю. Курс 
рассчитан всего на один год, 
преподавать его будут в пя-
том классе. Надо сказать, что 
Петербург не был определен 
Министерством образования 
как регион, в котором должен 
проводиться этот экспери-
мент. Но у нас в городе очень 
активные учителя и родители, 
и мы решили попробовать. 
Это курс факультативный, 
экзаменов по нему никаких 
не будет. Он включает в себя 
шесть блоков и рассказывает 
об основных мировых рели-
гиях. Причем у родителей и 
детей есть возможность вы-
брать, какой блок изучать, 
а на какой не ходить. Лично 
мне кажется, что такой курс 
нужен. Надо стараться вос-
питывать в детях духовность и 
нравственность.

Юлия ЛИ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и Святослава АКИМОВА

ПОХВАЛЬНОЕ желание 
воспитывать в детях нрав-
ственность разбивается 
об интересы издательско-
го бизнеса. Сколько копий 
сломано за эти годы по по-
воду безобразных обложек 
школьных тетрадей! И что 
толку?

В ЭТОМ году на прилавках 
можно, как и прежде, обнару-
жить тетрадки с человеком-
пауком, дорогими машинами 
и физиономией Ксении Соб-

чак. Новинка сезона - облож-
ки с изображением еды. Это 
уже полная деградация - ког-
да ребенок достает из порт-
феля и выкладывает на пар-
ту тетрадь с нарисованными 
суши. Издатели стараются 
переплюнуть друг друга, а 
контролировать их почти не-
возможно.

- В прошлом году мы се-
рьезно занимались этим во-
просом, - отметила глава Ко-
митета по образованию Оль-
га Иванова. - На дневниках 
и ученических тетрадках на-
ходили откровенную рекламу 
и недопустимые для школь-
ников картинки! Наши спе-
циалисты потом общались с 

издателями и с торго-
выми сетями, чтобы те 
не допускали выхода и 
появления в продаже та-
кой продукции. Но вы же 
понимаете, что с учетом 
сегодняшних правил тор-
говли и антимонополь-
ного законодательства 
практически невозможно 
добиться каких-то резуль-
татов. Например, изъять 
товар мы не можем. Так 
что у нас не так много ры-
чагов воздействия на рас-
пространителей этой про-
дукции.

Юлия ЛИ
Фото 

Святослава АКИМОВА

Человек-паук, машинки и суши - все, что нужно современному 
школьнику?

С этого года младшеклассники будут учиться по новым образовательным стандартам

Ольга Иванова: 
«Основы религиозных 
культур - полезный предмет»

АНАРХИЯ
В ЗАКОНЕ

БЛИЦИНТЕРВЬЮ
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Увеличивать 
нагрузку 
на учащихся 
никто 
не собирается, 
так как она 
и сейчас очень 
большая.

Школьникам 
прописали здоровье 

и нравственное воспитание
С этого учебного года во всех питерских школах вводится 

третий урок физкультуры, а в некоторых - 
экспериментальный курс по религиозным культурам

Человек паук машинки и суши

На обложках теперь рисуют суши
Выпуск школьных тетрадок по-прежнему никто не контролирует
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«Мы боремся, чтобы в вашей 
жизни не было такого горя...»

Родные погибших в авиакатастрофе Ту-154 под Донецком 
представили Книгу памяти «Ушедший в вечность рейс 612»

ВРЕМЯ, как известно, 
лучший лекарь. Однако и 
спустя пять лет после кру-
шения самолета Ту-154 
под Донецком многие род-
ственники погибших не 
оправились от пережитого 
горя. На минувшей неделе 
в Петербурге была пред-
ставлена Книга памяти 
«Ушедший в вечность рейс 
612», в основу которой лег-
ли воспоминания и расска-
зы этих людей.

ЭТО уникальное издание 
нельзя будет приобрести в 
книжном магазине. Выпу-
щенное ограниченным тира-
жом за счет средств обще-

ственной организации «Пре-
рванный полет», которую 
образовали родственники 
погибших, оно, собственно, и 
предназначено в первую оче-
редь для них самих. За про-
шедшие годы эти люди стали 
одной большой семьей - их 
объединило общее горе.

- В первые несколько лет 
после авиакатастрофы вы-
пуск такой книги был невоз-
можен, - рассказал предсе-
датель совета общественной 
организации «Прерванный 
полет» Георгий Ефименко. - 
Слишком тяжелым было эмо-
циональное состояние лю-
дей, ведь многие из них по-
теряли сразу два поколения 
своих родственников - детей 
и внуков. Мы кропотливо со-
бирали материалы для Книги 

памяти - газетные публика-
ции, фотографии, рассказы 
родных... И только сейчас, на-
кануне пятой годовщины тра-
гедии, это издание наконец 
вышло в свет...

Сохранение памяти о близ-
ких - не единственное на-

правление деятель-
ности «Прерванного 

полета». Теперь 
общественная орга-
низация оказывает 
помощь всем семьям 

жертв катастроф на транс-
порте, которых с каждым го-
дом в России, увы, становит-
ся все больше... Кстати, во 
многом благодаря усилиям 
«Прерванного полета» ком-
пенсации за гибель пассажи-
ров в России выросли в разы. 
Единственное, чего не уда-
лось членам организации, - 
добиться объективного и бес-
пристрастного расследова-
ния причин гибели рейса 612 
и, соответственно, хоть не-
много повлиять на то, чтобы 
в стране повысился уровень 
безопасности полетов.

- Вы знаете, мы бы друж-
но отказались от всех полу-
ченных компенсаций, если 
бы нам наконец сказали всю 
правду о гибели наших род-
ных, - заявила Лариса Акано-
ва, член совета организации 
«Прерванный полет». - Од-
нако все эти годы получаем 
одни отписки. Сегодня мы 
продолжаем борьбу и дела-
ем все, чтобы в вашей жизни 
не было такого горя, которое 
пришлось пережить всем 
нам...

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

«СМЕНА» рассказывала о 
судьбе дворняжки, которая 
попала под трамвай. С пе-
ребитыми задними лапами 
собака приползла к зда-
нию на улице Мира, 34, где 
располагается наша ре-
дакция. Сотрудники «Сме-
ны» обратились к зооза-
щитникам и отправили по-
страдавшее животное в 
ветклинику им. Айвэна 
Филлмора. Сейчас Марта 
уже почти выздоровела, и 
врачи даже готовы ее вы-
писать. Вот только ехать 
Марте некуда - для нее 
пока не удалось найти хо-
зяина.

ВРАЧИ поначалу опасались, 
что из-за сложной травмы 
заднюю правую лапу собаке 

придется ампутировать, но, 
к счастью, обошлось. Хотя 
мягкие ткани на этой ноге все 
равно срослись неправильно, 
поэтому Марта пока еще не 
может полностью опираться 
на свою многострадальную 
конечность. Однако при всех 
этих трудностях щенок чув-
ствует себя хорошо и с удо-
вольствием бегает во время 
прогулок.

- Вот она. Видите, какая ак-
тивная! - показывает нам вы-
здоравливающую собаку со-
трудница ветклиники.

Марта увлеченно играет с 
находящимся в лечебнице 
молодняком, а завидев по-
сетителей, радостно машет 
хвостом и обнюхивает наши 
руки. Ничего не находит, и 
в умных собачьих глазах тут 
же появляется укор - что же 
вы, мол, ничем не угощае-
те несчастную страдалицу! 
Однако через мгновение не-
доумение на морде сменя-

ется настоящим, искренним 
счастьем - видно, что Марта 
успела соскучиться по чело-
веческому вниманию. Через 
какое-то время мы уходим, и 
взгляд животного становится 
тоскливым...

Увы, пока не нашелся че-
ловек, который готов взять к 
себе домой эту обаятельную 
собаку, стать для нее любя-
щим и заботливым хозяином. 
Зооволонтеры, отслежива-
ющие судьбу Марты, сетуют, 
что не могут забрать щенка-
подростка к себе, поскольку 
у них и так хватает четверо-
ногих питомцев. Поэтому они 
обращаются ко всем неравно-
душным петербуржцам: если 
вы хотите принять участие 
в судьбе маленькой Марты, 
звоните по телефонам 8-911-
232-33-10 (куратор Мария) и 
8-921-371-64-19 (куратор На-
талья).

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ГОДОВЩИНА

РАЗЫСКИВАЮТСЯ 
ДОБРЫЕ ЛЮДИ

«Агрорусь» 
накормит 

и развеселит
КРЕСТЬЯНСКИЕ хозяй-

ства и фермеры из со-
рока регионов России с 
22 по 28 августа пред-
ставят свою продукцию 
на юбилейной, двадца-
той выставке-ярмарке 
«Агрорусь-2011». Смотр 
достижений российско-
го агропромышленного 
комплекса обещает стать 
настоящим праздником 
для петербуржцев.

ПРОГРАММА этого празд-
ника - обширнейшая. Пре-
жде всего распахнет двери 
ярмарка. По ценам произ-
водителей здесь предло-
жат сельскохозяйственную 
продукцию и товары для 
фермерского быта, новинки 
агрохимии и биотехноло-
гии, приспособления и ма-
териалы для современного 
домостроения на селе.

В рамках «Агроруси-2011» 
пройдут День фермера, 
День Санкт-Петербурга, 
День народных художе-
ственных промыслов. 25 
августа в «Ленэкспо» бу-
дет настоящее раздолье 
для садоводов: в этот день 
им представят все, что по-
может обладателям шести 
соток вырастить отличный 
урожай и построить дом и 
хозяйственные постройки. 
26 августа пройдет тради-
ционно самое любимое на-
родом мероприятие - дегу-
стация меда.

На специально созданном 
рыбном рынке можно будет 
купить живую  и заморожен-
ную рыбу. Желающих научат 
варить уху по правилам ку-
линарного искусства.

Людмила АНДРЕЕВА

Материалы 
для этой книги 
собирались 
долгие пять лет

Черные ящики рассказали не все

Врачи выходили пострадавшую собаку

ДОБРО
ПОЖАЛОВАТЬ!

Куда податься Марте?
Щенок, попавший в июле под трамвай, выжил и выздоровел, 

но срочно нуждается в доме
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Ипотека наоборот
Пожилые люди скоро получат шанс на прибавку 
к пенсии, не рискуя при этом потерять квартиру

РОССИЯ находится на 
пороге оригинального жи-
лищного эксперимента. 
Чтобы создать пенсионе-
рам условия для обеспе-
ченной старости, Агент-
ство по ипотечному жи-
лищному кредитованию 
(АИЖК) собирается вне-
дрить «обратную ипотеку». 
Цивилизованный вариант 
пожизненной ренты за счет 
жилья, только поставлен-
ный под госконтроль. Без 
всяких мошенников и чер-
ных риелторов. Но при всех 
плюсах такой схемы для 
некоторых категорий по-
жилых людей без минусов, 
как водится, не обойдется.

СЕЙЧАС этот сегмент рынка 
практически полностью занят 
мошенниками. Которые выку-
пают у стариков квартиры за 
бесценок, платя по договорам 
ренты совершенно смешные 
деньги. И ведь все оформля-
ется юридически так, что не 
подкопаешься, не отберешь 
назад право собственности.

В таких условиях договоры 
ренты в России пенсионеры 
заключают только от безыс-
ходности или же поддавшись 

на навязчивую рекламу. Так 
что этот рынок невелик, по-
скольку большинство осто-
рожничает. «Обратная ипо-
тека» должна стать более 
привлекательным и, главное, 
безопасным продуктом. Пре-
жде всего благодаря своей 
прозрачности, государствен-
ным гарантиям и созданию 
механизма общественного 
контроля во избежание зло-
употреблений на местах. 
Схема следующая: АИЖК в 
сотрудничестве с коммерче-
скими банками будет как бы 
постепенно выкупать у пенси-
онера жилье, выплачивая ему 
ежемесячно определенную 
сумму. В зависимости от оце-
ночной стоимости дома или 
квартиры речь может идти 
ориентировочно о 10 - 20 ты-
сячах рублей в месяц.

Но при этом не стоит забы-
вать о подводных камнях. В 
частности, о том, что процен-
ты по такому кредиту будет 
платить именно пенсионер 
агентству, а вовсе не наобо-
рот. То есть реально на руки 
гражданин получит меньше, 
чем стоит его квартира. Ни-
чего криминального, не наду-
вательство, просто плата за 
многолетнюю отсрочку про-
дажи. В случае ранней смерти 
заемщика АИЖК сможет про-

дать жилье, но при этом обя-
зано выплатить оставшуюся 
сумму наследникам владель-
ца квартиры. И дать им пер-
воочередное право на выкуп 
данного имущества.

В принципе, эта схема мо-
жет приподнять уровень жиз-
ни российских пенсионеров. 
Вот только пока неизвестно 
самое главное - под какой 
процент АИЖК запустит «об-
ратную ипотеку». Если под 
7 - 8 процентов годовых - 
одно, а если под грабитель-
ские 15 - 20, то совсем дру-
гое. Деньги за квартиру ис-
тощатся быстро, и уровень 
жизни опять упадет. Навсег-
да. А если гражданин окажет-
ся долгожителем, расходы по 
окончании срока кредита на 
его дальнейшее проживание 
в квартире придется взять 
на себя государству. Тем не 
менее в идеале «обратная 
ипотека» поможет как мини-
мум некоторым старикам. И 
не только одиноким, а и тем, 
кому неблагодарные дети не 
спешат помогать. Хотя бы по-
тому, что под реальной угро-
зой потери квартиры они все-
таки вспомнят о родителях и 
сами помогут обеспечить им 
безбедное существование.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ВАШ КОШЕЛЕК

Государство хочет взять заботу о пенсионерах на себя
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Индекс 55003 (25 выпусков за полугодие)

Уважаемые 
читатели!

Приходите в «Ленэкспо» 
с 22 по 26 августа 2011 г.

Всем посетителям юбилейной 
выставки «Агрорусь-2011» -

ПОДПИСКА на газету «Смена»  
ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ! 

Ждем вас с 11 до 18 часов 
в павильоне «Ленэкспо» 

около стенда Балтийской медиа-группы

угодие)

» 

ПОДПИСКА-2012

КАЖДОМУ
ПОДПИСАВШЕМУСЯ -

СЮРПРИЗ! 
31 АВГУСТА заканчивается ДОСРОЧНАЯ подписка на газету «Смена» на 1-е полугодие 2012 года

НА ВЫСТАВКЕ
 «АГРОРУСЬ»

НА ПОЧТЕ

420 руб. 00 коп. 448 руб. 00 коп.

СТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ  

на  первое  полугодие  2012  года 

(до адресата) 

Кризис 
выбирает, кого 
съесть первым

Мировую экономику 
продолжает лихорадить

ХОРОШЕГО понемнож-
ку. После передышки в не-
сколько дней финансовый 
мир вновь погрузился в пу-
чину хаоса. Отреагировав 
на новые данные о неста-
бильности экономик США 
и Европы самым крупным 
почти за три года обвалом 
на биржах.

БОЛЬШЕ всего нынче пере-
живают в старушке Европе. 
Понять опасения финанси-
стов, да и простых граждан 
ЕС можно: введя единую ва-
люту, развитые страны не 
позаботились о единой эко-
номической политике. И те-
перь все правительства ве-
дут себя в стиле лебедя, рака 
и щуки из басни Крылова, то 
есть пытаются спасаться кто 
как может, не обращая вни-
мания на остальных.

Не слишком порадовали 
общественность и результа-
ты встречи канцлера Герма-
нии Ангелы Меркель и пре-
зидента Франции Николя 
Саркози. Главы важнейших 
для ЕС государств не наш-
ли быстрых и эффективных 
решений, разработав лишь 
планы создания единого эко-
номического правительства и 
ограничения во всех странах 
Еврозоны уровня госдолга. 
Сами по себе предлагаемые 
меры правильные, вот толь-
ко всем ясно: пока они будут 
реализованы, утечет очень 
много времени. Которое сей-
час ценится на вес изрядно 
подорожавшего в последние 
недели золота. И вообще, в 
Германии, которая может по-
хвастаться самой благопо-
лучной экономикой в Старом 
Свете, все чаще раздаются 

голоса о необходимости вы-
хода из зоны евро и возвра-
щения к марке, дабы не та-
щить на себе балласт в виде 
проблемных стран.

У Америки трудности тоже 
продолжаются. Пока Барак 
Обама проводит свой отпуск 
на дорогом курорте, инфля-
ция и безработица в США ра-
стут как на дрожжах.

Впрочем, несмотря на все 
это, есть и позитивно настро-
енные эксперты. Признавая 
наличие всех глобальных про-
блем, они уверяют: общеми-
ровая система еще жизнеспо-
собна и переживет нынешние 
передряги. Как пережила не-
что подобное и в восьмидеся-
тых годах, и в девяностых. А 
значит, нынешние проблемы 
не являются системным кри-
зисом и так или иначе будут 
преодолены. Пусть и не без 
определенных потерь. В том 
числе и для России.

- Глобальную проблему ре-
шить мы не в состоянии. Оче-
видно, что ситуация долгие 
годы будет нестабильна. Это 
будет продолжаться лет де-
сять - пятнадцать. Мы с вами 
должны быть настороже, дер-
жать порох сухим, принимать 
разные меры, чтобы купиро-
вать локальные проблемы, 
- заявил на днях первый зам-
пред Центробанка РФ Алек-
сей Улюкаев.

Все верно, наши рынки под-
вержены общемировым тен-
денциям - если везде обвал, 
то и у нас без существенного 
падения не обходится. Да и 
рубль по-прежнему лихора-
дит - курс прыгает ежедневно. 
Зато в стране нынче зафикси-
рована сезонная дефляция, 
внешний государственный 
долг уменьшился. В общем, 
все не так и плохо, особенно в 
сравнении с Европой и США.

Сергей 
ЛИНЕШИРОВ

 АНАЛИЗ 
СИТУАЦИИ
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Ларек и ныне там
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Верните тишину, 
Христом Богом 

просим!
Петербуржцы, живущие по соседству 
с евангелическим концертным залом, 
целыми днями вынуждены слушать 

громогласные хвалы Господу

НЕВДАЛЕКЕ от станции 
метро «Нарвская» располо-
жен Санкт-Петербургский 
христианский университет. 
Его основная задача - про-
паганда евангельских цен-
ностей - решается столь 
громко, что теперь главная 
мечта жителей близлежа-
щих домов - тишина.

ВОТ уже второй год в доме 
№ 9а на Нарвском проспекте 
не знают покоя, хотя преды-
дущие десять лет соседство-
вали с крупнейшим евангели-
ческим центром в России без 
проблем. Все переменилось 
с тех пор, как в концертном 
зале установили мощнейшую 
аудиоаппаратуру. Обучение 
будущих богословов обру-
шилось потоками музыки и 
песнопений на беззащитные 
квартиры, расположенные 
всего в десяти метрах от уси-
лителей.

Учительница музыки Елена 
Ивановна, интеллигентней-
ший и обаятельный человек, 
после таких бесконечных из-
девательств опасается, что 
разлюбит и музыку, и Еван-
гелие. Столько раз с утра 
до поздней ночи раздается 
раскатистое «Господь любит 
тебя!», от которого дрожат 
окна ее комнаты, что она на-
чинает сомневаться и в этом 
утверждении, и в христиан-
ском милосердии руководи-
телей университета.

Другую жительницу дома, 
пенсионерку Наталию Ива-
новну Удод, больше всего 
возмущает то, что сотрудники 
концертного зала не желают 
реагировать на жалобы лю-
дей - сразу бросают трубку. 

Женщины написали письмо 
на сайт Христианского уни-
верситета - ответа нет. По-
пробовали дозвониться рек-
тору - не соединяют. Хотели 
обратиться в попечительский 
совет, но узнали, что входя-
щие в него два петербург-
ских пастора бывают в этом 
здании всего несколько раз в 
год, а остальные члены про-
живают в Канаде и на Укра-
ине. Тогда петербурженки 
решили прийти сами на оче-
редной концерт, от которого 
вновь завибрировали стены 
их дома. Женщин вывели из 
храма песнопений под руки, и 
отнюдь не с молитвой...

Обратившаяся в Обще-
ственную приемную БМГ за 
поддержкой Наталия Удод 
объяснила, что она спокойно 
относится к любым верова-
ниям, но не понимает, почему 
в месте, где живут сотни ве-
рующих и неверующих, надо 
устраивать концертный ком-
плекс.

- Такое впечатление, что мы 
живем в сумасшедшем доме, 

- говорит пенсионерка. - У 
меня чуть ли не обратная ре-
акция на хвалы Господу. Все 
думаю: когда же у нас будет 
покой? Неужели нам теперь 
только и остается, что приго-
варивать: «Бог терпел и нам 
велел»?

Редактор Общественной 
приемной Мария Разсадина 
заверила редакцию «Смены», 
что заявление жителей дома 
№ 9а по Нарвскому проспекту 
рассмотрят со всей тщатель-
ностью и первым делом про-
ведут замеры уровня шума 
во дворе. Если он превышает 
санитарные нормы, после-
дуют серьезные меры. Жаль, 
что поговорить по-людски, 
без применения штрафных 
санкций, с представителями 
Христианского университета 
до сих пор не удается: едва 
заслышав о теме разговора, 
там бросают трубку. Видимо, 
сотрудникам претит вся эта 
земная суета...

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

КАК В ДУРДОМЕ

Общественная приемная БМГ: 
работа продолжается

В ПЕРВОЙ половине августа в Общественную прием-
ную Балтийской медиа-группы поступило 140 заявле-
ний, просьб и жалоб. Петербуржцы все чаще надеются 
получить помощь специалистов нашей медиа-группы 
по вопросам, которые, казалось бы, должны оператив-
но решаться правоохранительными органами и рай-
онными властями. Нарастает число жалоб на наруше-
ние тишины и незаконно функционирующие торговые 
точки. Общественная приемная намерена добиться 
справедливости в каждом конкретном случае. Сегодня 
«Смена» расскажет о некоторых тревожных адресах, 
которые взяли на контроль юристы и журналисты БМГ.

Кто остановит 
«Фемиду»?
«Ларек, которого нет», 

продолжает бойкую торговлю

25 ИЮЛЯ «Смена» опуб-
ликовала статью «Феми-
да» слушает, да ест». Дело 
в том, что ларек с таким 
«юридическим» названи-
ем незаконно действует на 
перекрестке улиц Демьяна 
Бедного и Учительской.

- СПУСТЯ месяц после пуб-
ликации ничего не измени-
лось, - рассказывает живу-
щий по соседству Евгений 
Фирсов. - И не только после 
публикации, но и после об-
ращения сотрудников Обще-
ственной приемной БМГ в 
соответствующие органы. 
Ларек, который нигде не чис-

лится, не платит налогов и не 
имеет никакого разрешения 
торговать, тем более спирт-
ным рядом со школой, про-
должает свою коммерческую 
деятельность. Если учесть, 
что ранее группа жителей 
района на письмо губернато-
ру Валентине Матвиенко по-
лучила ответ, что ларек дол-
жен быть снесен, ситуация 
выглядит подозрительно.

Трудно не согласиться с го-
сподином Фирсовым. Стран-
но, что губернатор - не указ 
для безлицензионных торгов-
цев. Может, пора настоящей 
Фемиде обратить внимание 
на самозванку? Или все стра-
жи порядка задействованы 
на поимке бабушек с пучком 
укропа в руках?

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Адреса неблагополучия
С какими жалобами обращаются петербуржцы 

в Общественную приемную БМГ

Детский сад № 70 
Калининского района

РОДИТЕЛИ воспитанников сигнализи-
руют о том, что детей «уплотняют». Здесь 
планируется создание еще одной группы 
на 15 малышей, хотя дополнительных пло-
щадей для нее нет. Скорее всего, как опа-
саются обратившиеся в Общественную 
приемную БМГ, под новый коллектив отда-
дут единственный на весь детский сад зал 
для занятий музыкой и физкультурой.

ВЛАСТЯМ НА ЗАМЕТКУ

Дом № 226 
по Володарскому проспекту 

в поселке Ульяновка 
Ленинградской области

ПЯТНАДЦАТЬ лет действует несанкци-
онированная свалка на повороте от Во-
лодарского проспекта в сторону улицы 
Калинина. Жители просят Общественную 
приемную БМГ «поторопить» местные 
коммунальные службы с ликвидацией оча-
га эпидемий и пожаров.

С КОНТРОЛЯ 
НЕ СНИМАТЬ

Жители дома № 9 по Нарвскому проспекту устали затыкать уши
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БЫВАЕТ, что легкий на-
сморк, который прошел бы 
сам собой через неделю, 
начинают лечить огромны-
ми дозами препаратов. А 
вот они-то как раз нанесут 
такой вред, какой и меся-
цами не поправишь. Осо-
бенно страдает кишечник. 
Поэтому гастроэнтерологи 
советуют не набрасывать-
ся на лекарства, а уделять 
больше внимания правиль-
ному питанию. У фитотера-
певтов еще более жесткая 
позиция: они уверены, что 
лекарства вредны почти 
всегда.

ВСЕ знают о пользе витами-
нов. И принимают их, спра-
ведливо считая, что это не 
антибиотики и не гормональ-
ные препараты. Думают, что 
вреда от них не будет. Но не 
только таблетками, а даже ви-
таминами можно отравиться. 
Это показывает многолетняя 
практика доктора медицин-
ских наук, гастроэнтеролога 
и диетолога Андрея Баранов-
ского.

- Обычная аскорбинка, ко-
торой увлекаются во время 
простуд, введенная в орга-
низм в избыточных дозах, 
может вызвать не только бес-
сонницу, головные боли и по-
вышение давления, но и отло-
жение камней в почках, - по-
ясняет он. - Длительный чрез-
мерный прием витаминов А и 
D может нанести вред сердцу 
и почкам. Не хотелось бы пу-
гать читателей, но подобное 
поведение уже не с витамина-
ми, а с лекарственными пре-
паратами ведет к еще более 
плачевным результатам.

По мнению Барановского, 
таблетки вообще нужны толь-
ко в острых случаях, в каче-

стве неотложной помощи. По-
стоянно их можно принимать 
строго по предписанию врача 
в указанных дозах при плано-
вой терапии, например при 
сахарном диабете. Многие 
прочие недомогания и хвори 
лечатся здоровым образом 
жизни и правильным режи-
мом питания. А любая само-
деятельность с препаратами 
ведет к нарушению обмена 
веществ.

Еще жестче смотрит на 
данную проблему ведущий 
петербургский специалист-
фитотерапевт Владимир 
Вишнев. Уже много лет он ве-
дет Школу трезвения для при-
хожан Александро-Невской 
лавры. Владимир Николаевич 
разработал методики при-
менения лекарственных рас-
тений для лечения сердечно-
сосудистых, легочных, про-
студных, кожных, эндокрин-
ных и других заболеваний. 
На опыте исцеления многих 
пациентов врач убедился, что 
никакая таблетка не заменит 
силы природы и желания че-
ловека жить с ней в гармонии.

- Здоровье растет не в апте-
ке, - считает доктор Вишнев. 
- Здоровье растет в поле, в 
лесу, на грядке. И укреплять 
его надо чудо-растениями. 
Многие, наверное, даже на-
зовут их не меньше десяти. 
Назовут, но не вспомнят, ког-
да последний раз их приме-
няли. А ведь трав и цветов, 
корешков и плодов, исцеля-
ющих нас, - тысячи! И среди 
них - те, что продлят жизнь, 
те, что защитят от инсульта и 
инфаркта, что наладят работу 
желудка и принесут отличное 
настроение. А что принесет 
покупка таблеток без всякой 
необходимости, исключи-
тельно оттого, что «их по те-
левизору показали»? Убыток 
кошельку и вред организму.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

ГАЙД-ПАРК

Таблетки строгой 
отчетности

Татьяна ЗАЙЧЕНКО:
«Поликлиники не справятся 
с потоком больных»

НАЧАТЬ продавать все лекарства по ре-
цепту невозможно. В данный момент к это-
му не готовы ни поликлиники, ни аптеки, ни 
само население.

Когда мне приводят в пример Европу, я 
всегда парирую: там действует система 
лекарственного страхования, которой нет 
у нас. Больной за границей целиком не 
оплачивает стоимость лекарств, даже если 
лечится амбулаторно, - ему возмещают их 
стоимость. У европейца возникает стимул 
пойти к врачу, а потом с рецептом в апте-
ку - ведь ему вернут потраченные деньги. 
В России пока подобная идея лишь обсуж-

дается. Лично я не уверена, что доживу до 
того момента, когда у нас также заработа-
ет система лекарственного страхования.

Поэтому говорить о том, что аптеки 
должны продавать лекарства исключи-
тельно по рецептам, пока рано. Районные 
поликлиники просто не выдержат такой 
нагрузки, если завтра все больные вместо 
аптек пойдут к участковым врачам. Торо-
питься с подобными реформами нельзя.

Татьяна ЗАЙЧЕНКО -
председатель Санкт-Петербургской 
фармацевтической ассоциации

С ЛЕТА 2012 года кодеинссодержжащиеиеи ппререпап раратыты 
(например, популярные в нароодед  «ПеПентн аллгиин» и
«Нурофен») будут отпускатть из ааптек тоольлькоко ппоо рере-
цепту. Такое решение Миннздррав принялл пподод ддавв-
лением Госнаркоконтроляя, ппоскольку в Росссиии и
получило широкое распрроостранение кустарнрнооео
производство наркотиков из кодеина. Между тетем м 
главный нарколог России Евгений Брюн недаавноо 
предложил ввести рецептурный отпуск абсоолюлютт-
но всех препаратов. Несмоотря на то что иницииатати--
ва не нашла поддержки у руукокововодсдствт а Миинзн дравава, 
выступление Брюна послужжило повододомм к к сесерьрьезе -
ной дискуссии. Нашлись ии сторонникики, ии протитив-
ники рецептурного отпускаа лекарств.

Олег СЕРГЕЕВ:
«Самолечение наносит вред»

Я ПОДДЕРЖИВАЮ инициативу о вве-
дении рецептурного отпуска практически 
всех лекарств. Такого бардака, что творит-
ся в российских аптеках, нет ни в одной 
стране мира. Самолечение наносит огром-
ный ущерб нашим гражданам, но многие 
об этом даже не задумываются. Стало нор-
мальной практикой пойти в аптеку и купить 
те же таблетки, что принимает, к примеру, 
соседка - ей ведь помогают! Люди бескон-
трольно принимают биологически актив-
ные добавки и фитопрепараты, считая, что 
они безвредны. Но это заблуждение!

В нашей стране до начала перестрой-
ки не было  бесконтрольного отпуска ле-
карств из аптек. А потом началось раз-

витие рыночных отношений, и фармпро-
изводители воспользовались тем, что в 
стране наступила полная вакханалия. К со-
жалению, порядок не наведен до сих пор. 
Между тем во всем цивилизованном мире 
лекарства выписывает врач, и только по-
сле этого пациент идет в аптеку. Однако 
питерские законодатели в одиночку изме-
нить сложившуюся ситуацию не могут - это 
прерогатива Госдумы.

Олег СЕРГЕЕВ -
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга, председатель 
комиссии по здравоохранению 
и экологии

Александр ХАДЖИДИС:
«Законов хватает - 
нет политической воли»

СОГЛАСЕН с тем, что большая часть ле-
карств (кроме самых простых) должна от-
пускаться по рецептам. Однако кардиналь-
ной ломки системы для этого проводить не 
нужно - достаточно начать исполнять те 
нормы, которые действуют сейчас.

Многие ли знают о том, что антибиоти-
ки должны продаваться исключительно по 
рецепту врача? Думаю, знают единицы. В 
итоге нарушения происходят по всей це-
почке. Врачи пишут название лекарства на 
клочке бумаги, а не на рецептурном блан-
ке. Пациенты зачастую сами «прописыва-

ют» себе тот или иной препарат. А аптеки 
готовы продавать что угодно и кому угод-
но. Что, конечно же, довольно опасно.

Как пресекать подобные нарушения? 
Ответ довольно банален: для этого нужна 
политическая воля государства. Без нее, к 
сожалению, навести порядок не получит-
ся. И это касается не только фармацевти-
ческого рынка...

Александр ХАДЖИДИС -
главный клинический фармаколог 
Санкт-Петербурга

Одно лечим, 
другое 

калечим
К чему может привести 

«таблеточное» самолечение

БОЛЬШАЯ 
ПРОБЛЕМА

Доктор Вишнев убежден: здоровье растет не в аптеке

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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Таблетки строгой 
отчетности



Кураж нормальный
«Зенит» наконец-таки эффектно 

справился с аутсайдером

В НЫНЕШНЕМ сезоне 
«Зениту» куда сподручнее 
играть против «Спартака» 
или ЦСКА, чем против се-
редняков и особенно аут-
сайдеров. Такая вот об-
ратно пропорциональная 
зависимость. Поэтому 
матч в Самаре изначально 
представлялся непростым 
испытанием, ведь «Кры-
лышки» расположились на 
самом дне таблицы!

НАСТРОЯТСЯ или нет? Во-
прос мотивации сине-бело-
голубых перед встречей на 
стадионе «Металлург» имел 
принципиальное значение, 
ведь понятно - разница в 
классе между соперниками 
была огромна. Как, впрочем, 
и у «Зенита» с «Томью», «Те-
реком», «Спартаком-Наль-
чиком», «Амкаром». Что не 
помешало всем вышепере-
численным лишить питерцев 
очков. Пермяки и вовсе не 
позволили питерцам в пре-
дыдущем туре догнать ЦСКА. 

Но не было бы счастья... 
Чувствительная футбольная 
оплеуха и добрая порция кри-
тики заставили «Зенит» во 
всеоружии подойти к встрече 
с «Крыльями». Игроки напере-
бой уверяли - никакой недо-
оценки нет и в помине. И не 
обманули, не заметив потери 
оставленных на скамейке ос-
новных бойцов - Данко Лазо-
вича, Бруну Алвеша и Игоря 
Денисова. Включили форсаж 
и провели первый тайм на 
едином дыхании. Да так здо-
рово, что во втором в кои-то 
веки имели право расслабить-
ся. Поскольку в такого рода 
матчах перевес в три мяча - 

гарантия победы. В отличие 
от скользких «+1», на которых 
не раз поскальзывались.

Вообще отрезок с четырьмя 
мячами за пять минут, пусть 
и один из них пропущенный, 
получился не только рекорд-
ным по скорострельности, но 
и фантастически зрелищным. 
Понятно, что по другую сто-
рону баррикад находилась 
последняя команда Премьер-
лиги. Однако это не сильно 
умаляет заслуги «Зенита». В 
частности, Алексея Ионова, 
вышедшего в основе впервые 
после матча 13-го тура с «Ро-
стовом». Рвал и метал Данни, 

чья травма оказалась несе-
рьезной, феерил на правом 
фланге Александр Анюков, 
полностью затмив «левобро-
вочного» новобранца Доме-
нико Кришито. Вновь на вы-
соком уровне отыграл Виктор 
Файзулин, а Роман Широков 
не только успешно справился 
с обязанностями пенальти-
ста, а еще и провел свой луч-
ший после травмы матч. Глав-
ное - играть против аутсайде-
ров на кураже и вдохновении 
не эпизодически, а всегда. И 
тогда погоня за ЦСКА обяза-
тельно увенчается успехом. 

Сергей ПОДУШКИН
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ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 21-й ТУР

«Крылья Советов» - «Зенит» -  2:5 (1:4). 20 августа. Са-
мара. Стадион «Металлург». 13 000 зрителей. Судья - Его-
ров (Саранск).

«Крылья Советов»: Веремко, Таранов, Концедалов (По-
номаренко, 38), Цаллагов, Джорджевич, Короман (Соснин, 
54), Бобер, Воробьев, Петров, Печник, Яковлев. 

«Зенит»: Малафеев, Анюков, Кришито (Чеминава, 85), 
Ломбертс, Губочан, Данни (Лазович, 74), Широков, Зыря-
нов, Файзулин, Ионов (Хусти, 59), Кержаков.

Голы: Данни, 22; Широков, 29, 78 (с пен.); Яковлев, 31, 51; 
Ломбертс, 32; Файзулин, 34.

Предупреждены: Яковлев, 76. 
Результаты остальных матчей: «Амкар» - «Рубин» - 1:1, 

ЦСКА - «Томь» - 3:0, «Терек» - «Ростов» - 1:1: Матчи «Спар-
так-Нальчик» - «Спартак», «Анжи» - «Динамо», «Кубань» - 
«Волга», «Локомотив» - «Краснодар» завершились в воскре-
сенье поздно вечером.

Положение команд

Бомбардиры: Думбия (ЦСКА) - 12, Кержаков («Зенит») - 
10, Лазович («Зенит») - 9.

В следующем, 22-м туре встречаются: 27 августа. 
«Томь» - «Амкар», «Волга» - «Терек», «Ростов» - «Анжи». 28 
августа. «Зенит» - «Краснодар», «Кубань» - «Локомотив», 
«Динамо» - «Спартак-Нальчик», «Рубин» - «Крылья Советов», 
«Спартак» - ЦСКА. 

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН. ЗОНА «ЗАПАД»
«Петротрест» - «Шексна» (Череповец) - 3:0. 
Положение команд. 1. «Петротрест» - 45 очков (в 22 

матчах). 2. «Спартак» (Кострома) - 44 (21). 3. «Днепр» (Смо-
ленск) - 43 (22).

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ 
Раунд плей-офф. Первый матч. «Лион» (Франция) - 

«Рубин» (Россия) - 3:1. Ответный матч - 24 августа. 

ЛИГА ЕВРОПЫ
Раунд плей-офф. «Бешикташ» (Турция) - «Алания» (Рос-

сия) - 3:0, «Легия» (Польша) - «Спартак» (Россия) - 2:2, «Ло-
комотив» (Россия) - «Спартак» (Словакия) - 2:0. Ответные 
матчи - 25 августа. 

РЕЗУЛЬТАТ

Команда И В Н П М О
1 ЦСКА 21 13 6 2 40-15 45
2 Зенит 21 12 7 2 36-15 43
3 Динамо 20 11 5 4 36-23 38
4 Рубин 21 9 8 4 27-18 35
5 Спартак 20 10 4 6 27-22 34
6 Анжи 20 9 6 5 22-17 33

7 Кубань 20 9 4 7 24-20 31
8 Локомотив 20 8 6 6 31-22 30
9 Краснодар 20 6 8 6 24-26 26

10 Терек 21 6 5 10 19-29 23
11 Амкар 21 5 7 9 15-28 22
12 Томь 21 4 7 10 18-35 19
13 Волга 20 5 2 13 17-24 17
14 Ростов 21 4 5 12 22-36 17
15 Спартак-Нальчик 20 3 7 10 17-26 16
16 Крылья Советов 21 3 7 11 14-33 16

«Хочется во вторую корзину»
Лучано Спаллетти надеется и впредь избегать незапланированных очковых потерь

УВЕРЕННАЯ победа над 
«Крыльями Советов» под-
няла настроение наставни-
ку «Зенита» Лучано Спал-
летти. Не поскупившемуся 
на похвалы подопечным. 

- Создалось впечатление, 
что питерцы победили уж 
очень легко…

- Наша команда изначально 
более сильная, чем «Крылья». 
И на сей раз нам удалось без 
проблем перейти от теории 
к практике. Ребята хорошо 
владели мячом, демонстри-

ровали быстрый футбол, мно-
го открывались в свободные 
зоны. В общем, играли очень 
здорово. Так что результат на 
табло - заслуга «Зенита», а не 
недостаток «Крыльев». 

- Несмотря на разгром 
«Крыльев», нельзя не отме-
тить тот факт, что «Зенит» 
порой побеждает сильных 
соперников, но может до-
пустить осечки во встрече с 
более слабыми. В чем при-
чина нестабильности?

- В прошлом году нас, на-
оборот, упрекали в том, что 
мы выигрываем у слабых ко-
манд и не выигрываем у силь-
ных. Действительно, в 2011-м 

нам не удалось добиться не-
обходимого результата про-
тив клубов из нижней части 
таблицы. Однако надо пони-
мать: соперники готовятся 
тактически, концентрируются 
на обороне. Хотя, конечно, 
впредь мы должны находить 
варианты и избегать в матчах 
против таких оппонентов по-
терь очков. 

- Уже 26 августа «Зенит» 
ждет жеребьевка группово-
го этапа Лиги чемпионов. 
Если хотя бы одна из пяти 
команд («Лион», «Бенфи-
ка», «Арсенал», «Бавария», 
«Вильярреал») в раунде 
плей-офф допустит осечку, 

питерцы попадут во вторую 
корзину. Насколько это для 
вас важно?

- Конечно, в Лиге чемпио-
нов есть много очень сильных 
и прекрасно подготовленных 
команд. Причем не только в 
первой, но и во второй кор-
зине. И было бы здорово из-
бежать их на своем пути. Так 
что нам очень бы хотелось по-
пасть во вторую корзину. Од-
нако, если этого не произой-
дет, не станем переживать. В 
какую бы группу мы ни попа-
ли, важно не оглядываться на 
соперников, а побеждать. 

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Анюков в Самаре сражался как лев

Спаллетти достучался 
до игроков
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А был ли 
Кежман?

Чем запомнились новички 
«Зенита», купленные в летние 

трансферные окна

НА ДАННЫЙ момент пи-
терский «Зенит» приобрел 
в летнее трансферное окно 
только одного футболиста 
- Доменико Кришито. Пока 
же «Смена» решила вспом-
нить итоги летнего шопин-
га сине-бело-голубых пяти 
предыдущих сезонов.

2006 год
Очень богатая на покупки 

пора. Неудивительно, ведь 
самым главным новичком 
стал вовсе не игрок, а тре-
нер - голландец Дик Адвокаат. 
Можно как угодно относить-
ся к работе в Петербурге ны-
нешнего наставника сборной 
России, но забыть про его за-
слуги никак нельзя - он при-
вел «Зенит» к победе в чемпи-
онате страны, помог выиграть 
Кубок УЕФА и Суперкубок 
Европы. Из остальных летних 
приобретений наибольшей 
удачей стал, пожалуй, Фатих 
Текке. Несмотря на сложный 
характер и нестабильную 
игру, турок полюбился мно-
гим питерским болельщикам 
за нацеленность на ворота 
и умение прекрасно играть 
головой. В «Зените» Фатих 
провел три с половиной года, 
как, впрочем, и корейский за-
щитник Ким Донг Чжин - еще 
одна трансферная удача лета 
2006-го. Не слишком пришел-
ся ко двору голландец Фер-
нандо Риксен, а возвращение 
в Питер Александра Панова и 
покупка корейца Ли Хо вооб-
ще обернулись неудачей. 

2007 год
Редко, но метко. «Зенит» 

купил только одного футбо-
листа, зато какого - моло-
дого бельгийца Николаса 
Ломбертса. Во время вы-
ступлений за питерский клуб 
Ломбертса подстерегла тя-
желейшая травма. Однако он 
не только восстановился, но 
и стал стержневым игроком 
центра обороны. И является 
им до сих пор. 

2008 год
Питерцы провернули самую 

грандиозную сделку в исто-
рии - из московского «Дина-
мо» к нам перешел португа-
лец Данни. Поначалу каза-
лось, что Мигель не стоит за-
плаченных за него огромных 
денег, но скептики были по-
срамлены. Именно в «Зените» 
Мигель превратился в основ-
ного игрока сборной Португа-
лии, а его незаменимость для 
команды Лучано Спаллетти не 
вызывает сомнений. В то же 
время французский защитник 
Себастьян Пюигринье так и не 
стал в «Зените» своим и давно 
уже скитается по арендам. 

2009 год
По традиции без знакового 

приобретения не обошлось - 
в «Зенит» из «Спартака» вер-
нулся Владимир Быстров. 
Фанаты приняли полузащит-
ника в штыки, много месяцев 
бомбардировали его оскорб-
лениями. Впрочем, в конце 
концов страсти улеглись. Что 
же касается чисто футболь-
ной стороны, то Быстров бы-
стро стал одним из лидеров 
коллектива. Правда, в нынеш-
нем сезоне Володя только 
и делает, что лечится. Трое 
других новичков - нападаю-
щие Матея Кежман и Сергей 
Корниленко и полузащитник 
Алессандро Розина - ничем 
себя не проявили. 

2010 год
«Зенит» летом прошлого 

года не пожалел денег на по-
купки. Однако, пожалуй, лишь 
полузащитник Сергей Семак 
полностью оправдал свое при-
обретение с точки зрения со-
отношения «цена - качество». 
Защитник Бруну Алвеш за-
крепился в основе, но все же 
пока не соответствует запла-
ченным за него двум десяткам 
миллионов евро. От форварда 
Александра Бухарова и защит-
ника Александара Луковича 
также ожидали большего. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Торг до последнего
Почему все клубы тянут с трансферами

Форлан, давай к нам!
Чемпионы России нацелились 

на лучшего игрока чемпионата мира

ВОТ вроде как и послед-
няя полная августовская 
неделя пошла. Это я к раз-
говору не о погоде, а о лет-
нем футбольном рынке, 
который вот-вот закроется 
одновременно с трансфер-
ным окном. Кто не успеет до 
1 сентября перепрыгнуть 
через окно из одного клуба 
в другой, тот, как говорит-
ся, опоздает. Удивительное 
дело: осенняя «полночь» уж 
близится, а громких транс-
феров почти нет. Что у «Зе-
нита», что не у «Зенита». 
Почти ни у кого нет.

ТАК происходит каждый 
год - большинство переходов 
осуществляются «на флажке». 
И к чему тогда все разговоры 
о том, что селекционная ра-
бота ведется круглый год?! 
Зачем все откладывать на по-
следний момент? Взять тот же 
«Зенит», проигнорировавший 
в этом сезоне зимнее транс-
ферное окно. Все проблем-
ные позиции давным-давно 
были известны. Список потен-
циальных новичков, скорее 
всего, тоже. В чем проблема? 

Я уже не говорю о том, что 
любому футболисту необхо-
димо время, чтобы адаптиро-
ваться в новой команде. А «Зе-
ниту» необходимо укрепление 

в первую очередь под Лигу 
чемпионов, которая стартует 
буквально через три недели. 
То есть и здесь логично было 
бы осуществить все трансфе-
ры заблаговременно. Но не 
получается. Что у «Зенита», что 
даже у «Реала» с «Баварией».

Почему так происходит? Все 
банально. Сделки осущест-
вляются именно на трансфер-
ном рынке, а не в магазине. 
Фиксированных цен нет, идет 
бесконечный торг. Одни хо-
тят подороже продать, другие 
подешевле купить. И торгуют-
ся до последнего. Так что бу-
дем ждать. «До последнего» и 
в «Зените» появятся новички.

Константин МАЛИНИН

РАЗ «Зенит» до сих пор 
никого не купил, волей-
неволей вновь приходит-
ся обращать внимание на 
трансферные слухи. Тем 
более в «Зенит» нынче сва-
тают не кого-нибудь, а луч-
шего игрока чемпионата 
мира-2010 уругвайца Дие-
го Форлана. И еще парочку 
крупнокалиберных фор-
вардов. 

ТЕЗКА Диего Марадоны как 
хорошее вино - чем старше 
становится, тем лучше играет 
в футбол. В прошлом году он 
стал главной звездой мунди-
аля, выведя на пару с Луисом 
Суаресом сборную Уругвая в 
полуфинал ЧМ, а минувшим 
летом 32-летний форвард и 
вовсе привел уругвайцев к 
победе в Кубке Америки. Так-
же он долгое время блистал в 
составе испанских «Вильяр-
реала» и «Атлетико», но кон-

фликт с главным тренером 
мадридцев Кике Флоресом 
заставил его в межсезонье 
начать поиски новой коман-
ды. 

Естественно, от претенден-
тов отбоя нет. Поговаривают, 
что Форланом активно ин-
тересуется «Интер», а также 
сразу несколько клубов ан-
глийской премьер-лиги. Пару 
месяцев назад к Диего прице-
нивался московский «Спар-
так», но получил отказ. Те-
перь активно интересоваться 
Форланом настала пора «Зе-
ниту». Спортивный дирек-
тор питерского клуба Игорь 
Корнеев не стал комменти-
ровать информацию влия-
тельного итальянского изда-
ния «La Gazetta dello Sport», 
но вполне возможно, что нет 
дыма без огня. В Лиге чем-
пионов Форлан, приведший 
«Атлетико» к выигрышу Кубка 
УЕФА- 2009/10, наверняка бы 
очень помог. 

Кроме того, возобнови-
лись разговоры о переходе в 

«Зенит» аргентинского напа-
дающего «Наполи» Эсекиля 
Лавесси. Об интересе Лучано 
Спаллетти к 26-летнему фор-
варду стало известно еще в 
мае, но тогда до конкретики 
дело не дошло. Сейчас вроде 
бы питерцы предложили за 
Эсекиля 19 миллионов евро. 
Но «Наполи» настаивает на 
31 миллионе. 

Куда дешевле можно при-
обрести даже более извест-
ного форварда - 29-летнего 
чеха Милана Бароша. Правда, 
в отличие от Форлана чех вы-
глядит сейчас не так ярко, как 
раньше, когда блистал в «Ли-
верпуле» и сборной. Но все 
же в составе «Галатасарая» в 
чемпионате Турции забивает 
исправно. Поэтому и в России 
наверняка сможет регулярно 
поражать ворота соперников, 
да и еврокубкового опыта у 
него хоть отбавляй. А предпо-
лагаемая цена (7,5 миллиона 
евро) не слишком кусается. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters 

ДЕЛУ - ВРЕМЯ

НА УРОВНЕ 

Диего сейчас находится на пике славы

Быстров пришелся ко двору, а Кежман - нет

КАДРОВЫЙ 
ВОПРОС



2922 августа 2011 годаСмена - Зенит

Все зависит от «физики»
По потенциалу Виктор должен выступать 

за сборную России

ПОСЛЕ перерыва в чем-
пионате его словно под-
менили. 25-летний полу-
защитник «Зенита» Виктор 
Файзулин наконец-таки 
подхлестнул пошедшую 
было на спад карьеру и 
превратился из запасного 
игрока в почти незамени-
мого. В своем юбилейном, 
сотом матче за сине-бело-
голубых Виктор тоже отли-
чился - именно после его 
превосходного паса Алек-
сандр Кержаков сравнял 
счет в игре с «Амкаром». 

ЖАЛЬ, победу Файзулину 
во встрече с пермяками парт-
неры так и не подарили. Но 
футбол - коллективная игра, 
а мало кто обходится без спа-
дов. И Виктор знает об этом не 
понаслышке. Перей дя в «Зе-
нит» накануне сезона-2008 
из «Спартака-Нальчика», 
молодой полузащитник бы-
стро стал одним из ведущих 
игроков команды - регуляр-
но играл, забивал. Казалось, 
совсем скоро превратится в 
суперзвезду. Не превратился. 
Вместо этого Файзулин начал 
играть все хуже и попадать в 
стартовый состав все реже. 
Уже в 2009-м - сначала при 
Дике Адвокаате, а затем и при 
Анатолии Давыдове. 

Прошлый чемпионский год 
«Зенита» и вовсе выдался для 
Виктора, наверное, худшим в 
карьере - в основе в Премьер-
лиге он вышел всего трижды. 
Поэтому когда в начале ны-
нешнего сезона пошли раз-
говоры о его возможном ухо-
де в «Локомотив», к старому 
знакомому Юрию Красножа-
ну, никто этому не удивился, 
восприняв как вполне вероят-
ное развитие событий. Чтобы 
одаренный, но потерявший 
игровой тонус и уверенность 

парень не кис дальше на лав-
ке «Зенита». 

Виктор остался в Петер-
бурге, однако еще в мае рас-
суждал о возможной скорой 
смене команды, о необходи-
мости постоянной игровой 
практики, о желании прогрес-
сировать как футболист. В 
связи с травмами Сергея Се-
мака и Романа Широкова по-
лузащитник в нынешнем се-
зоне вроде стал появляться 
на поле почаще, но твердым 
игроком основы его, есте-
ственно, назвать было нель-
зя. Тем временем Красножа-
на уволили из «Локо», так что 
вариант с переходом в ряды 
железнодорожников исчез. 

Перспективы Файзулина 
казались сомнительными, 
однако в июле, после отпуска 
на Сардинии с женой и ребен-
ком и тренировочного сбора 
в Питере, футбольная жизнь 

Виктора внезапно нала-
дилась. Он не только 

вышел в стартовом 
составе в четырех 
июльско-августов-
ских встречах Пре-
мьер-лиги (против 

«Анжи», «Спартака-
Нальчика», ЦСКА и 

«Амкара»), но и показал 
себя одним из лидеров 

команды. И действительно 
преобразился - забегал, по-
стоянно и успешно вступал в 
отбор, заслужив похвалу от 
Спаллетти. Причем итальян-
ский тренер особо отметил: 
«Изменения в игре Виктора - 
это его личная заслуга». Воз-
можно, Файзулин действи-
тельно понял - лучшие годы-
то уходят, и резко изменил 
отношение к тренировочно-
му процессу. Главное, чтобы 
запала хватило надолго. И 
получился бы не небольшой 
всплеск, а полноценный ре-
старт карьеры. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ВЫСОКИЙ потенциал 
Файзулина и раньше ни у 
кого не вызывал сомнений. 
Однако помимо плюсов 
бросались в глаза и явные 
минусы, которые мешали 
Виктору завоевать место в 
стартовом составе «Зени-
та». 

КАК вы понимаете, Спал-
летти - не враг себе. И раз 
раньше он не выпускал Фай-
зулина на поле, для этого 
имелись веские причины. На 
мой взгляд, тренер видел: 
игрок не всегда отрабатывает 
во время матчей по полной, 
не так часто, как необходимо, 
вступает в борьбу. Сдается 
мне, Виктор немного ленив, 
поэтому для попадания в ос-

нову не проявлял должного 
усердия. Отсюда и недоста-
точная функциональная под-
готовленность. Файзулину не 
хватало сил, он не мог посто-
янно находиться в движении, 
предпочитая больше рабо-
тать с мячом. 

При этом отмечу, что с фут-
больным мышлением и тех-
никой у него все более чем в 
порядке. С точки зрения про-
фессиональных навыков - это 
очень классный, талантливый 
мастер. Не только я, любой 
специалист вам скажет - при 
надлежащем отношении к 
делу Виктор должен играть 
не только в «Зените», но и в 
первой сборной России. И я 
рад, что сейчас наконец-то он 
начал  прибавлять. Видимо, 
взялся за себя, решил дока-
зать, что является не только 
перспективным, но уже сло-

жившимся игроком. Сейчас 
функционально он выглядит 
лучше тех же Данко Лазовича 
и Константина Зырянова, но 
главное - не расслабляться, 
продолжать работать, дер-
жать себя в тонусе, постоян-
но получать игровую практи-
ку. В оптимальных кондициях 
Файзулин способен принести 
питерской команде немало 
пользы в любом турнире. Я 
его вижу на позиции под напа-
дающими, в роли атакующего 
полузащитника. Конечно, нет 
предела совершенству, и что-
бы превратиться в футболиста 
экстра-класса, он должен «до-
работать» левую ногу и испра-
вить еще какие-то нюансы. Но 
«физику» все же,  безусловно, 
поставлю во главу угла. 

Александр КАНИЩЕВ, 
экс-футболист «Зенита» 

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ЭКСПЕРТИЗА

Чеминава 
продлил 
контракт

Игорь Чеминава остается в 
«Зените». Клуб продлил со-
глашение с 20-летним фут-
болистом до июня 2012-го. 
Молодого защитника этим 
летом активно сватали сна-
чала в «Крылья Советов», а 
затем в «Томь», где уже игра-
ют несколько воспитанников 
питерского футбола. Однако 
Игорь пошел другим путем,  в 
отличие от бывших парт неров 
по молодежному составу «Зе-
нита». Предпочтя журавля в 
небе синице в руках. По сло-
вам Чеминавы, он, конечно 
же, ради игровой практики 
всерьез раздумывал об арен-
де, но не жалеет, что остался 
в Питере и постарается дока-
зать свою профпригодность 
Лучано Спаллетти на трени-
ровках. В розыгрыше Пре-
мьер-лиги-2011/12 Игорь при-
нял участие в трех матчах, 
причем дважды вышел в стар-
товом составе - в первом туре 
против «Терека» и в 14-м туре 
против «Волги». Кроме того, 
появился на поле и в минув-
шую субботу в конце встречи 
с «Крыльями». Примечатель-
но, что во всех поединках «Зе-
нит» добился побед. 

Могли 
заработать 
и больше

Стали известны доходы 
«Зенита» от выступления ко-
манды в европейском сезо-
не-2010/11. В общей сложно-
сти питерцы заработали чуть 
больше шести миллионов 
евро - 4,1 миллиона за Лигу 
Европы и 2,1 миллиона за уча-
стие в квалификации Лиги 
чемпионов. Впрочем, не про-
играй питерцы «Осеру», они 
получили бы как минимум в 
два раза больше. Ведь тот же 
«Спартак» добыл благодаря 
своей европейской кампа-
нии более 15 миллионов евро, 
хотя остался без плей-офф 
Лиги чемпионов. 

Филатов 
возвращается
Экс-защитник «Зенита» 

Валентин Филатов возвра-
щается в Премьер-лигу, под-
писав двухлетний контракт 
с «Ростовом». С 2007 по 2010 
год питерец выступал за 
«Спартак-Нальчик», однако 
по окончании прошлого се-
зона контракт с ним решили 
не продлевать. Возможно, из-
за смены наставника «Спар-
така-Нальчика», но, скорее 
всего, по причине тяжелой 
травмы игрока - еще в июле 
2010-го Филатов повредил 
крестообразные связки и вы-
был из строя до начала весны. 
Когда Валентин восстановил-
ся, он попытался трудоустро-
иться в ФНЛ (бывшем Первом 
дивизионе), но безуспешно. 
Зато на днях договорился с 
«Ростовом». «Пока условия 
контракта не самые лучшие, 
но мы договорились с руко-
водством клуба через полгода 
вновь сесть за стол перегово-
ров», - рассказал Филатов. 

КОРОТКО

После отпуска Виктор расцвел на футбольном поле

Канищев видит Файзулина 
даже в главной сборной 
России

РЕСТАРТ

в Питере, 
Викто

дил
вы
с
и
с
м

«А
На

А

Незапасной игрок
Юбилей в «Зените» Файзулин 

отметил на мажорной ноте
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Роман в Сети

Как полузащитник «Зенита» Широков 
превратился в главного возмутителя  спокойствия Интернета

ВСЕМИРНАЯ паутина 
нынче затягивает не толь-
ко простых смертных, но и 
знаменитых спортсменов. 
Которые также хотят идти в 
ногу со временем и охотно 
заводят странички в соци-
альных сетях, в том числе 
микроблоги в нашумевшем 
«Твиттере». Причем футбо-
листы «Зенита» не только 
на футбольном поле, но и 
в «Твиттере» находятся на 
первых ролях. А Роман Ши-
роков и вовсе нынче счита-
ется самой яркой звездой 
виртуального простран-
ства. 

Перепалка 
с телеведущим
Взлет популярности «Твит-

тера» Широкова получился 
очень стремительным. Роман 
завел свой микроблог гораз-
до позже многих известных 
личностей, обратив на него 
внимание общественности 
только в феврале этого года. 
Когда опубликовал фотогра-
фии новой формы «Зенита». 
Зато с началом сезона Ши-
роков быстро вошел во вкус. 
И стал радовать «твитами» 
регулярно - перед матчем 
на Суперкубок хвалил поле в 
Краснодаре, после разгром-
ного поражения от «Твенте» 
обещал «сделать все возмож-
ное и невозможное»... 

В принципе, ничего сенса-
ционного и сверхъяркого до 
поры до времени Роман не 
сообщал. Настоящая извест-
ность пришла к нему только 
в конце марта, после нулевой 
ничьей сборной России в от-
борочном матче с армянами. 

- Сколько они еще будут нас 
позорить? - обрушился на на-
циональную команду в «Твит-
тере» известный телеведу-
щий Владимир Соловьев. 

- Может, Вы покажете, как 
надо играть! - оперативно от-
реагировал Широков. 

Почти сразу между ними 
разгорелась нешуточная сло-
весная перепалка, завершив-
шаяся следующим образом.

Соловьев: - Игроки сбор-
ной СССР так себя не вели!

Широков: - У них не было 
«Твиттера»!!!

Соловьев: - У них была со-
весть. Простите, что употреб-
ляю неизвестные вам слова.

Широков: - Куда уж нам!
Впрочем, спустя несколько 

дней, после ничьей с Ката-
ром, Роман через «Твиттер» 
все же попросил прощения 
у болельщиков за игру сбор-
ной и пообещал исправиться. 
После этого зенитовец на не-
которое время ушел в тень, 
хотя, само собой, не молчал. 
В частности, комментировал 
выступления сборной Рос-
сии по хоккею на чемпионате 

мира и докладывал о подроб-
ностях процесса восстанов-
ления после травмы. 

Но в конце мая он подгото-
вил настоящую информаци-
онную бомбу. Перед матчем 
со «Спартаком» Широков 
устроил артподготовку, сооб-
щив, что красно-белые сине-
бело-голубым не конкуренты. 
«Зенит» выиграл на «Петров-
ском» со счетом 3:0. И Широ-
ков разразился эффектным 
сообщением: «Всех «хрюшек» 
с заслуженным поражением!» 

Объехал 
на «Феррари»
Резонанс получился огром-

ным. Некоторые критики даже 
требовали оштрафовать Ро-
мана за «пиар» его микробло-
га через некорректные выска-
зывания в адрес соперников. 
Снять напряжение не помогли 
даже объяснения футболи-
ста, что он просто таким об-
разом подшутил над своими 
приятелями из числа болель-
щиков «Спартака». 

Впрочем, вскоре Широков 
махнул на недоброжелате-
лей без чувства юмора рукой, 
предложив им просто не чи-
тать его «Твиттер». В принци-
пе, все верно - страничка в 
любой социальной сети явля-
ется личным пространством 
человека. И он может делить-
ся своими мыслями без жест-
кой цензуры. Безусловно, 
рядовые члены общества в 
своих посланиях могут устра-
ивать в «Твиттере» куда более 
жесткие перепалки по фут-
больным, и не только, вопро-
сам. Однако Роман человек 
публичный, поэтому все его 
сообщения рассматриваются 
буквально под микроскопом. 

Хотя, похоже, Широкову сла-
ва первого парня на «вирту-
альной деревне» очень даже 
нравится. И успокаиваться он  
не собирается. 

От шуточек Романа недавно 
пострадал даже его товарищ 
по сборной России Динияр 
Билялетдинов, когда неосто-
рожно заявил о наступлении 
долгожданного отпуска по 
окончании чемпионата Ан-
глии. «У тебя весь год отпуск 
не заканчивался!» - не полез 
за словом в карман Широков, 

намекая на нехватку игровой 
практики у полузащитника 
«Эвертона». Билялетдинов 
обиделся. Хотя чуть позже 
зенитовец признал, что шутка 
получилась слишком злой, и 
покритиковал себя за несдер-
жанность. 

Кстати, полузащитник пи-
терского клуба себя фанатом 
«Твиттера» не считает, пусть 
и проводит в нем довольно 
много свободного времени и 
отвечает практически на все 
послания. И не только по чи-

сто футбольным вопросам, 
но и про свои увлечения. К 
примеру, на днях Роман рас-
сказал, что из компьютерных 
игр увлекался только «Форму-
лой-1», гоняя за «Феррари». 
Его микроблог, кстати, тоже 
похож на «Феррари», ведь 
благодаря нетривиальным 
посланиям Широков стал за 
явным преимуществом глав-
ным интернет-героем рос-
сийского футбола. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото с сайта www.fc-zenit.ru

Спонсор рубрики «Смена - Зенит» - общество с ограниченной ответственностью «Авиальта»

Р
е

к
л

а
м

а

ВИРТУАЛЬНЫЙ 
МИР

Малафеев ставит 
на информацию

Голкипер питерского клуба пишет в «Твиттер» 
даже на пляже

ЛЮБОПЫТНО, но по количеству читате-
лей своего «Твиттера» (на сегодня почти 
23 тысячи против 19 тысяч с небольшим) 
Широкова опережает другой зенитовец - 
голкипер Вячеслав Малафеев. Однако, в 
отличие от Романа, у Славы другой стиль 
общения в Сети. Информационно-позна-
вательный. 

ВРАТАРЬ питерского клуба и сборной Рос-
сии давно сделал ставку на максимальную 
открытость и доступность в виртуальном 
пространстве, у него есть собственный 
сайт, а с прошлой осени появилась и персо-
нальная страничка в «Твиттере». Сам Мала-
феев называет свой микроблог информаци-
онным полем и очень удобной системой для 
общения с болельщиками, более гибкой, 
чем сайт. Поскольку можно почти всегда на-
ходиться в режиме онлайн. Новости и отве-

ты на вопросы он выкладывает, даже когда 
находится в движении - например, едет в 
командном автобусе. Или когда валяется на 
пляже где-нибудь на курорте во время от-
дыха. 

Как уверяет Слава, конкурировать с Ши-
роковым в Сети он не собирается, посколь-
ку у двух футболистов разные аудитории. 
Поклонникам творчества Романа нравятся 
провокационные, адреналиновые темы, а в 
микроблоге Малафеева более спокойная, 
семейная атмосфера. Читатели, вернее в 
основном читательницы, спрашивают про 
детей, обсуждают его личную жизнь. Впро-
чем, определенную грань стараются не пе-
реходить. Хотя порой и Малафеев радует 
публику яркими высказываниями. В част-
ности, после скандала в Нижнем Новгороде 
он написал в блоге: «Один из сотрудников 
полиции использовал электрошок против 
Лазовича. В следующий раз игроки возьмут 
травматические пистолеты!»

Сергей ЛИНЕШИРОВ

В РЕЖИМЕ ОНЛАЙН

Битва за читателя не прекращается никогда
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Выставка
Константин Коровин

До 8 ноября
Русский музей

150-ЛЕТИЮ живописца Константина Ко-
ровина, которого еще называют русским 
импрессионистом, посвящена выставка, 
открывшаяся в Русском музее. На ней 
можно увидеть не только всем известные 
пейзажи и портреты кисти Коровина, но 
и монументальные панно, почти 110 лет 
хранившиеся в фондах музея. Открытием 
для многих посетителей выставки станут и 
театральные работы художника - эскизы 
костюмов и декораций к спектаклям.

Эксперимент
«Июль»
28 августа

Кинотеатр «Без попкорна»

НАДЕЛАВШАЯ в свое время много шума пьеса 
основоположника новой драмы Ивана Вырыпае-
ва «Июль» с опозданием, но все-таки дошла и до 
петербургских подмостков. Где монолог маньяка, 
увлекающегося расчлененкой, перенес на сцену 
режиссер Дмитрий Волкострелов, а в роли само-
го маньяка выступила молодая актриса МДТ Алена 
Старостина. И вот на этой неделе она будет обы-
грывать изобилующий зверскими подробностями 
текст в кинотеатре с символичным названием «Без 
попкорна».

Концерт
Александр Пушной

27 августа
Клуб «Зал ожидания»

ВЕДУЩИЙ канувшей в Лету передачи СТС «Хорошие 
шутки» и продолжающей существовать на том же канале 
программы «Галилео» Александр Пушной отличается не 
только ярким чувством юмора, но и повышенной музы-
кальностью. И вполне успешно дает концерты в совсем 
не маленьких залах. На этот раз Пушной вместе с коллек-
тивом «Джанкой бразерс», который многие помнят по тем 
же «Хорошим шуткам», выступит в клубе «Зал ожидания», 
где исполнит музыку самых разных стилей. 

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Послание к Человеку» 
дорого писать

Петербургский кинофестиваль в двадцать раз 
уступает московскому по бюджету, 

но не по качеству

«Пионер»
 нам не нужен 

На телевидении вспомнили 
о первом советском чемпионе 

мира по шахматам
ФЕСТИВАЛЬ высшей 

мировой категории под 
названием «Послание к 
Человеку» пройдет в сен-
тябре в петербургских ки-
нозалах. Исключительно 
разнообразная программа 
ждет зрителей в киноте-
атрах «Родина» и «Аврора». 
Из двух тысяч фильмов, 
представленных в комис-
сию фестиваля, отобраны 
семьдесят.

- ЭТО меньше, чем в про-
шлые годы, - подчеркивает 
арт-директор «Послания к 
Человеку» Дмитрий Миронов, 
- зато качество всех работ 
очень высокое. Кроме того, 
мы впервые представляем 
фильмы из Латинской Амери-
ки, Африки и Азии. Зрители 
увидят срез мирового кине-
матографа за последний год.

Организаторы особенно 
гордятся тем, что в жюри  кон-
курса будут присутствовать 
выдающиеся деятели кино из 
Италии и Испании, в том чис-
ле директор Венецианского 
фестиваля Марко Мюллер. 
Более солидными станут и 
призы. Ожидается, что гене-
ральным спонсором станет 
Первый канал. Это позволит 
победителям либо заключить 
контракт на новый проект, 
либо показать свою работу на 
главном канале страны.

- Мы стремились сделать 
фестиваль интересным для 
петербуржцев, - рассказал 
«Смене» директор по разви-
тию МКФ «Послание к Чело-
веку» Владимир Скобелев. 
- За счет хороших фильмов, 
разумеется. При этом увлека-
тельным дополнением станут 
выставки, открытые мастер-
классы и встречи со звездами 
мировой величины. «Силь-

но продвинутых» киноманов 
ждет россыпь авангардных 
фильмов. Они впервые будут 
показаны в рамках специаль-

ной программы под руковод-
ством известного петербург-
ского документалиста Михаи-
ла Железникова.

Устроители кинофестиваля 
мечтают сделать его кругло-
годичным. Действительно, 
почему бы не посмотреть но-
вые документальные и корот-
кометражные фильмы в лю-
бые дни, а не только во время 
фестиваля? Однако, как при-
знается президент «Послания 
к Человеку» режиссер Алек-
сей Учитель, денег на реали-
зацию грандиозных планов 
нет.

- В России всего два фести-
валя такого уровня, - сказал 
«Смене» Алексей Ефимович. 
- Первый из них - московский 
- получает государственную 
поддержку в размере 120 
миллионов рублей, а на наш 
мы с трудом набираем 5 - 6 
миллионов. Однако все равно 
проведем «Послание к Чело-
веку» качественно, и зрители 
увидят много ярких фильмов.

Людмила АНДРЕЕВА

СТОЛЕТНИЙ юбилей пер-
вого советского чемпиона 
мира по шахматам и про-
сто гения Михаила Ботвин-
ника наше телевидение от-
метило довольно скромно. 
Но все-таки отметило. Ка-
нал «Россия-1», например, 
по этому поводу выпустил 
передачу «Спасти СССР. 
Идея Ботвинника». Ее соз-
датели сделали акцент не 
на шахматных подвигах 
гроссмейстера, а на его на-
учной деятельности. А за-
одно  продемонстрирова-
ли пропасть, отделяющую 
поколение, героями кото-
рого были шахматисты и 
космонавты, от поколения, 
поклоняющегося эстрад-
ным звездам.

А МИХАИЛ Ботвинник, меж-
ду прочим уроженец нашего 
города, был настоящим ку-
миром миллионов. Причем 
до такой степени, что некото-
рые юные любители шахмат 
копировали его манеру оде-
ваться и даже носили такие 
же круглые очки. С победных 
соревнований его встреча-
ли народные толпы, а вла-
сти предержащие оказывали 
свою монаршую милость. И 
никаким репрессиям за свою 

долгую жизнь Ботвинник, как 
ни странно, не подвергался.

Потому, наверное, упорно 
и без страха пытался про-
двинуть свою идею создания 
искусственного интеллекта 
- именно под руководством 
Ботвинника была разработа-
на первая отечественная ком-
пьютерная система «Пионер». 
Которая, естественно, наше-
му государству оказалась не 
нужна.

Об этом главном деле всей 
жизни Ботвинника и расска-
зали в передаче его родные, 
коллеги и близкие по духу 
люди. И рассказ получился 
какой-то печальный. О невос-
требованности талантливого 
человека, о ненужности его 
родной стране, о так и не ре-
ализованных идеях. Хотя при 
всем при этом внешние при-
знаки успеха, включая мате-
риальные, были налицо.

Наверное, в этом и заклю-
чается отличие  поколения 
Ботвинника от нынешнего, 
многим представителям ко-
торого вполне достаточно 
материального благополучия, 
а все остальное  мало инте-
ресно.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

Знаменитый Марко Мюллер (на фото слева) 
вошел в жюри фестиваля

Вот он - главный приз 
конкурса

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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ВЫСШАЯ 
КАТЕГОРИЯ
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«Мы ценим родство 

с Россией»
В эстонском городе Йыхви прошел фестиваль народной 

культуры «Славянский свет», в котором приняли участие 
творческие коллективы из Санкт-Петербурга

Заметили, как я тут намекнул?!
Питерский актер Алексей Девотченко ведет с театральных подмостков 
неприкрытую агитацию против Общероссийского народного фронта

ПЕРЕЕХАВ эстонскую 
границу и оказавшись в На-
рве, не сразу начинаешь 
ощущать, что ты - в другом 
государстве. Вокруг - все 
та же русская речь, да это 
и понятно: на востоке Эсто-
нии большая часть населе-
ния - русские, белорусы, 
украинцы. Среди жителей 
Нарвы таких около 90 про-
центов, в соседнем го-
родке Йыхви - больше 70, 
и даже в столице - Талли-
не - не меньше половины! 
Поэтому огромным успе-
хом пользуется ежегодный 
летний фестиваль народ-
ной культуры «Славянский 
свет», на который приезжа-
ет множество российских 
творческих коллективов.

Бережно 
хранимые 
традиции

Надо сказать, культурные 
связи России и Эстонии всег-
да были на порядок крепче и 
лучше, чем наши непростые 
политические отношения. По-
этому даже после переноса 
Бронзового солдата и вол-
нений в Таллине фестивали 
русской культуры продолжали 
проходить. Народ валом ва-
лит на выступления девушек в 
кокошниках и хором распева-
ет «Валенки, валенки...». Вот и 

в этот раз в городе Йыхви, где 
проходил «Славянский свет», 
было целое столпотворение.

Гостей на входе встреча-
ли, как положено, хлебом с 
солью. Все должны были от-
щипнуть кусочек от румяного 
каравая, который им с по-
клоном протягивали на рас-
шитых полотенцах. А дальше 
уже посетители могли до упа-
ду танцевать, подобрать себе 
что-нибудь на ярмарке тради-
ционных ремесел или посмо-
треть выступления артистов 
на двух больших сценах.

Рядом с тульским самова-
ром на 50 литров обнаружи-
лись петербуржцы - фоль-
клорный коллектив «Лад». 
Ребята рассказали, как учи-
ли русскоязычных жителей 
Эстонии расписывать пряни-
ки глазурью, мастерить вепс-
скую куклу, составлять травя-
ные сборы.

- Мы даже удивлены, какой 
высокий интерес здесь к сла-
вянской культуре, - говорит 
Артур Гавриленко, руково-
дитель «Лада». - Думаю, во 
многом это связано с тем, что 

русские в Эстонии тянутся к 
своим корням. Они осознают, 
что, к сожалению, живут уже 
в другом государстве, и это 
заставляет их более бережно 
относиться к своим нацио-
нальным традициям.

«Серый 
гражданин»

Попивая чай из самовара 
и заедая его баранками, го-
сти фестиваля обменивались 
новостями и рассказывали о 
трудностях. Многих русских 
власти Эстонии до сих пор 
не хотят признавать полно-
ценными гражданами страны, 
в итоге коренные нарвитяне 
или таллинцы вынуждены хо-
дить с так называемыми се-
рыми паспортами. Граждан-
ские права обладателей таких 
паспортов ограничены. Вот и 
53-летний Александр Нови-
ков, с которым мы познако-
мились на фестивале, честно 
признался, что, наверное, ни-
когда уже и не станет «истин-
ным эстонцем».

- Думаю, в душе я все еще 
советский человек, - фило-
софски замечает он. - С рож-
дения живу в Нарве, сюда 
еще мои родители переехали. 
Живу на этом месте столько 
лет, а меня даже за гражда-
нина не считают! Для получе-
ния гражданства надо сдать 
экзамен по эстонскому язы-
ку, а я его не знаю. И видимо, 
никогда и не узнаю. В Нарве 
все говорят по-русски, так что 
для общения мне эстонский 
не нужен и по работе - тоже. Я 

работаю инженером на одном 
энергетическом предпри-
ятии. У нас все равно вся до-
кументация идет на русском, 
английском и немецком язы-
ках, а в эстонском языке нет 
даже таких технических тер-
минов, как, например, «тран-
зисторы»!

Впрочем, Александр давно 
уже махнул рукой на эстон-
ское гражданство. Специ-
алист он хороший, работа 
у него есть, а ведь главная 
головная боль для жителей 
с серыми паспортами - это 
именно трудоустройство. 
Тем более что безработица в 
Эстонии и так достаточно вы-
сокая.

Надо сказать, артисты - 
эстонские и российские - все 
межнациональные острые 
углы стараются в разговорах 
друг с другом обходить. По-
литика, говорят они, дело де-
сятое, а творческим людям 
ссориться не с руки.

- Мы с коллегами из эстон-
ских коллективов на эту тему 
даже не разговариваем. Схо-
димся на том, что перегибы 
есть и в Эстонии, и в России, 
- говорит Екатерина Расска-
зова, танцовщица коллектива 
«Саломя». - Лично я считаю 
себя в большей степени рус-
ской, чем многие русские, 
живущие в России. Ведь, к 
сожалению, россияне в боль-
шинстве своем не ценят рус-
скую культуру, равнодушно к 
ней относятся, а мы здесь це-
ним и язык, и культуру, и свое 
родство с Россией.

Юлия ЛИ
Фото автора

В ИЮЛЕ в Малом драма-
тическом театре состоя-
лась премьера спектакля 
«Вальс на прощание», ос-
нованного на стихах Ио-
сифа Бродского. Тот же 
спектакль был не так дав-
но показан в Театре на 
Васильевском. Главный 
и единственный исполни-
тель - дважды лауреат Го-
сударственной премии, за-
служенный артист России 
Алексей Девотченко.

В СЕМИДЕСЯТЫЕ - восьми-
десятые  в Ленинграде время 
от времени ставились спек-
такли, что называется, «с 
фигой в кармане». Берется, 
скажем, ни в чем не повинная 
щедринская «История одного 
города». То там, то сям встав-
ляются современные детали 
и словечки, кто-то из арти-
стов говорит с дикцией Бреж-

нева, а кто-то, когда речь идет 
о крайней тупости властей 
города Глупова, подмигивает 
залу: «Ну, вы заметили, как 
я тут намекнул?!» Такие по-
становки шли на ура. Некото-
рую противоестественность 
происходящего чувствовали 
только нерафинированные, 
обычные зрители. На сцене 
- осыпанные званиями и на-
градами лауреаты чего толь-
ко можно, а в первых рядах 
- тоже не обойденные внима-
нием власти холеные люди. 
И все они исхихикиваются 
над государством, которое 
оплатило и эту постановку, и 
их стабильную жизнь. Может 
быть, кому-то из них горько 
вспомнить свой смех? Потому 
что известно, чем это кончи-
лось, - развалом страны.

Вот такие воспоминания 
навеял спектакль «Вальс на 
прощание» с участием Алек-
сея Девотченко - безусловно, 
талантливого артиста. Ре-
жиссер Владимир Михельсон 

называет действо «фанта-
стической гражданской по-
зицией, выраженной в худо-
жественной форме». Здесь 
можно согласиться только с 
одним словом - «фантасти-
ческая». Надерганные фразы 
из заседаний съездов КПСС, 

из бойких речей Буковского 
и прочих правозащитников, 
стихи Бродского и… наме-
ренно искаженные и подан-
ные в шутовском виде цитаты 
из выступления Владимира 
Путина о создании Общерос-
сийского народного фронта - 

все сделано умелой рукой, не 
вынимаемой из кармана, по 
старым дурным лекалам.

- Когда люди искусства на-
чинают заниматься поли-
тикой, - прокомментировал  
«Смене» ситуацию предсе-
датель Комитета по куль-
туре правительства Санкт-
Петербурга Антон Губанков, 
- то в большинстве случаев 
это приводит к тому, что ими 
начинают манипулировать. 
Мы должны подходить толе-
рантно к разным политиче-
ским взглядам и выражениям 
творческой активности, но 
всему есть мера. Сцены го-
сударственных теат ров - это 
место для культурных про-
ектов, а не для политических 
экзерсисов.

В театрах, где выступил 
Алексей Девотченко, нам 
объяснили, что «Вальс на про-
щание» - не их спектакль, они 
просто сдали сцену под него в 
аренду.

Виктор ИВАНЦОВ

ДЕЖАВЮ

Гостей фестиваля встречали по-русски - хлебом-солью

Девотченко перепутал театральную сцену с трибуной

ДУХОВНАЯ 
ПОДДЕРЖКА
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Валерий ГЕРГИЕВ: 

«Театры России находятся 
за чертой допустимого»

Маэстро уверен, что у сильного одно право - помочь слабому

МАРИИНСКИЙ театр дает 
более 500 спектаклей и 
концертов в год. И это толь-
ко в Петербурге. А если 
вспомнить о зарубежных 
гастролях и выступлениях 
в городах России! При этом 
всемирно известный кол-
лектив продолжает рас-
ширять рамки репертуара. 
Главный дирижер и худо-
жественный руководитель 
Мариинки Валерий Герги-
ев считает, что в его театре 
работают втрое, а то и вчет-
веро больше, чем в других. 
Об этом и многом другом 
узнают сегодня из уст маэ-
стро читатели «Смены».

«Вполсилы - 
не наш стиль!»
- Больше всего сейчас во-

просов об открытии второй 
сцены Мариинки. Я катего-
рический противник ползучих 
слухов о том, что оно отклады-
вается на 2014 или даже 2015 
год. Добровольно сдвигать 
срок сдачи на такое далекое 
время мы не намерены. Это 
общая позиция и руковод-
ства театра, и Министерства 
культуры России. Мы следим 
за тем, чтобы работа не шла 
вполсилы, нескоординиро-
ванно. Надо любыми жестки-
ми способами контролиро-
вать этот процесс. Контроль, 
собственно, есть и сейчас. Но 
он будет еще жестче.

Коллектив уже готов к пере-
езду на новую площадку. Под-
готовлены спектакли для на-
шей второй сцены. Если сроки 
ее сдачи затянутся, нам при-
дется технически очень силь-
но корректировать постанов-
ки, сделанные не для старо-
го помещения, а для гораздо 
более совершенных условий. 
Это будет неправильно. Ведь 
что такое закрыть наш театр 
даже на четыре-пять дней? Я 
всегда считал, что для Петер-
бурга это будет плохо. Самый 
знаменитый театр города - 
надеюсь, я не переборщил с 
оценкой, - должен функци-
онировать без антракта. Мы 
прилагаем все силы для это-
го. Потому что знаем: со всех 
стран мира люди приезжают, 
чтобы увидеть красоту Санкт-
Петербурга, и в том числе 
Эрмитаж и Мариинку. Это 
совершенно точно! А кроме 
престижа есть и экономиче-
ский аспект. Вклад этих двух 
учреждений культуры в эко-
номику города огромен.

Спектакль 
дороже

- Я уже много лет большой 
противник манеры расклеи-
вать по всему городу плакаты, 

дабы заманить тысячи людей 
в Мариинский театр. Мы жи-
вем в 2011 году, и я считаю, 
что эффективнее использо-
вать современные формы 
общения, в частности Интер-
нет, который позволяет быть 
информированным южно-
африканцу или финну о том, 
что делается у нас в театре. 
Имея такое международное 
средство общения, можно 
не увлекаться завешивани-
ем анонсами всех рекламных 
щитов. Тем более, как мне 
кажется, там настолько бес-
контрольно взвинчены цены, 
что я предпочту на эти деньги 
создать новый спектакль, чем 
платить их за размещение 
плакатов. Немного развра-
тили, на мой взгляд, местных 
богатеев, которые владеют 
рекламными местами.

Что немцу 
здорово...

- Мы не должны быть пад-
кими на моду. Яркие имена 
вспыхивают каждый сезон, 
особенно в Германии. То и 
дело слышно, что кто-то по-
ставил нечто неординарное 
в Штутгарте, Зальцбурге, 
Мюнхене или Берлине. 
Обычная режиссура 
там считается никому 
не нужной, потому что, 
не забывайте об этом, в 
Германии - десятки му-
зыкальных театров, на-
ходящихся на близком 
расстоянии. Десятки! 

А в России в лучшем случае 
всего десять - и на сумас-
шедшем расстоянии друг от 
друга. Поэтому побывать в 
театре в Якутске, Хабаров-
ске или Улан-Удэ для каждого 
из нас - это редкая возмож-
ность. Очень редкая! Поэтому 
и удаленным от центра теат-
рам, и нам в основе следо-
вало бы иметь классический 
репертуар.

Россия без 
Достоевского?
- Есть люди, которые года-

ми живут в России без До-
стоевского и Прокофьева, 
без Щедрина и Толстого, без 
«Конька-Горбунка» и дру-
гих русских сказок... И таких 
большинство. Подавляющее 
большинство. Именно по-
этому мы курируем несколь-
ко театров, которым просто 
трудно. Мы уже два года спо-
койно, без шума, работаем в 
Великом Новгороде. Впере-
ди - выступления в Петроза-
водске, Архангельске, Екате-

ринбурге. Не исключено, что 
будем помогать Новосибир-
ску, Челябинску, Иркутску. Но 
одно дело сейчас привезти 
оркестр Мариинского театра, 
который наверняка может по-
радовать любой город в мире, 
а не только в России, и другое 
дело - показать спектакль. 
Для спектаклей нужны теат-
ры, причем театры должны 
быть в приличном состоянии. 
К сожалению, очень многие 
из них сегодня находятся за 
чертой допустимого. Это бес-
покоит нас хотя бы по праву 
старшего, более сильного. 
Так что если можем помогать 
- помогаем. У нас есть чем по-
делиться.

Самое 
заветное - 
симфонии 

Шостаковича
- Диски с записями Мари-

инки, выпущенные на нашем 
лейбле «Мариинский», рас-
ходятся в десятках стран. Для 
меня самое заветное - сим-
фонии Шостаковича. Поло-
вину из них мы уже записали. 
Мы осуществим запись всего 
симфонического цикла в на-
шем Концертном зале. Это 
очень важно для меня, потому 
что я очень ценю произведе-
ния Дмитрия Шостаковича. Я 
не повторяю сегодня то, что 
делал в 1993 году, старая за-
пись не будет преградой для 
новой. Сегодня исполнение 
будет лучше: сейчас куда со-
вершеннее условия записи, 
состав оркестра, солисты, ин-
струменты, звучание струн-
ных - да все на свете! 

«Мы - народ 
рабочий»

- Я не знаю, какое место 
занимает культура сегодня в 
жизни России. Даже не знаю, 
что я сам считаю культурой. 
Это предмет для широкой 
дискуссии. Зато точно знаю, 
что мы занимаемся оперным 
и балетным искусством, сим-
фонической музыкой, органи-
зуем сольные концерты... Яв-
ляется ли это частью культу-
ры нашего общества? Может 
быть. Мы не думаем об этом 
- просто делаем. А кто-то по-
умнее оценит наши усилия, и, 
возможно, даже высоко. Но 
давать определения и оценки 
должны не мы. Мы - народ ра-
бочий. Мое дело - во-первых, 
дирижировать, во-вторых,  
организовывать значитель-
ную часть культурной жизни 
Петербурга, музыкальной 
и театральной, в-третьих,  
представлять Мариинский те-
атр за рубежом как гордость 
России. Всего лишь.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

МЫСЛИ ВСЛУХ «Добровольно 
сдвигать 
срок сдачи 
второй 
сцены 
Мариинского 
театра 
на такое 
далекое 
время, 
как 2014 
или 2015 год, 
мы 
не намерены. 
Это общая 
позиция 
и руководства 
театра, 
и Министерства 
культуры 
России».

Валерий Гергиев
ждет скорейшего 
открытия 
второй сцены 
Мариинки



Женский мир22 августа 2011 года34

Корону - 
Оксане 

Федоровой?!
БОЛЕЕ ста девушек еще 

в марте начали долгий ма-
рафон, победительнице 
которого достанется ко-
рона первой красавицы 
города. Признаться, доро-
га к заветной ленте «Мисс 
С а н к т-П ет е р бу р г-2 011» 
получилась нелегкой, а до 
финала дошла двадцать 
одна петербурженка. 

СТОЛЬ внушительное ко-
личество финалисток объ-
ясняется тем, что у строгого 
жюри - даже на таких се-
рьезных турах, как «Мисс ин-
теллект», «Королева невских 
пляжей», «Хозяюшка», «Мисс 
пресса», - не было повода 
отчислить ни одну из этих 
конкурсанток. Потому столь 
большим и дружным коллек-
тивом и подошли красавицы 
к финалу.

Одной из изюминок ны-
нешнего фестиваля красоты, 
молодости и моды стало то, 
что на победу претендует... 
Оксана Федорова! Думае-
те, обладательница титулов 
«Мисс Россия» и «Мисс Все-
ленная», а ныне популярная 
телеведущая вновь решила 
попытать счастья в выборах 
«самой обаятельной и при-
влекательной»? Нет, конечно! 
Просто одна из финалисток, 
22-летняя студентка факуль-
тета иностранных языков 
РГПУ имени Герцена, - пол-
ная тезка своей титулован-
ной землячки. Так почему бы 
и «новой» Оксане Федоровой 
не повторить в шоу-бизнесе 
славный путь «Мисс Санкт-
Петербург-99».

Кстати, по правилам кон-
курса лишь во время финаль-
ной церемонии будут огла-
шены имена победительниц 
таких престижных номи-
наций, как «Мисс фото» и 
«Мисс Интернет». Но если го-
лосование за самую-самую 
на официальной страничке 
конкурса во Всемирной сети 
еще продолжается, то фото-
графы уже давно определили 
свою симпатию. Однако фа-
милия «Мисс фото» держит-
ся в строжайшем секрете до 
финала. Имя же невской ко-
ролевы красоты будет огла-
шено в 15-й раз. Своего рода 
юбилей! 

А еще нелишне вспомнить, 
что именно газета «Сме-
на» стояла у истоков самого 
первого шоу «Ленинград-
ская красавица-89», а за-
тем напрямую участвовала 
в становлении официаль-
ного конкурса «Мисс Санкт-
Петербург». Поэтому у чи-
тателей «Смены» есть уни-
кальная возможность из всех 
обаятельных и привлекатель-
ных выбрать и свою королеву 
красоты.

Константин ОСИПОВ
Фото 

Валерия ЛЕВЫКИНА

Кто твоя 
красавица?

«Смена» представляет 21 претендентку 
на титул «Мисс Санкт-Петербург-2011»

Волкова 
Анастасия
23 года, 89 - 64 - 95 

Место учебы, специаль-
ность: СПбГУ, факультет меж-
дународных отношений.

Место работы: отель «Шел-
форт».

Хобби: танцы, музыка, чте-
ние, фигурное катание, путеше-
ствия.

Глинчикова 
Екатерина
23 года, 88 - 60 - 90

Место учебы, специ-
альность: ИНЖЭКОН, эко-
номист-менеджер. 

Хобби: танцы, путеше-
ствия, познание и развитие 
себя - умственное, духов-
ное и физическое.

Гришанина 
Анастасия
21 год, 88 - 62 - 92

Место учебы, специаль-
ность:  СПбГУ, арт-критик, 
переводчик.

Хобби: активный образ 
жизни, творчество, благо-
творительность, пропаганда 
здорового образа жизни, до-
норство.

Зонтова 
Евгения

21 год, 89 - 62 - 92

Место учебы, специальность:  выпуск-
ница СПбГУ, историческое регионоведение, 
историко-культурный туризм.

Место работы: туристическая компания, 
менеджер по международному туризму.

Хобби: хореография, горнолыжный спорт, 
виндсерфинг, водные лыжи, фигурное ката-
ние, путешествия.

Крукович 
 Мария

19 лет, 85 - 63 - 90

Место учебы, специаль-
ность: ГМА им. С. О. Макаро-
ва, экономист. 

Хобби: экономика, эзоте-
рика, психология, учеба,  шей-
пинг.

Кузина 
Виктория 
21 год, 83 - 56 - 90 

Место учебы, специаль-
ность:  Северо-Западная ака-
демия государственной служ-
бы. 

Хобби: спорт, танцы, игра на 
музыкальных инструментах, по-
литика.

Курепина 
Екатерина
23 года, 85 - 65 - 92

Место учебы, специальность:   
СПбГУП, педагог-балетмейстер, по-
становщик шоу-программ.

Хобби: путешествия, чтение, «чело-
веческая» психология, прием гостей и 
встречи с любимыми друзьями, мода и 
дизайн интерьеров.

Майзель 
Лилия

18 лет, 90 - 62 - 93 

Место учебы, специальность:  
СПбГУ, Barol College (USA). 

Хобби: путешествия, иностран-
ные языки, танцы, культура и тра-
диции России и других стран, по-
литика, мода, кулинария, природа,  
спорт, животные, литература, те-
атр.

Мисюрко 
Екатерина
23 года, 90 - 68 - 99

Место учебы, спе-
циальность: СППУ. 

Хобби: дизайн, жи-
вопись, шейпинг, укра-
инская кухня.

ЛУЧШИЕ 
ИЗ ЛУЧШИХ

Антуневич 
Любовь

24 года, 81 - 58 - 88

Место учебы, специальность:   
СПбГЭТУ (ЛЭТИ), связи с обще-
ственностью.

Хобби: шейпинг, эстрадное пе-
ние, рисование углем, бильярд, пу-
тешествия, чтение.

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТААВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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С подиума - 
в «Бандитский 

Петербург»!
Первый офици-

альный конкурс кра-
соты «Мисс Санкт-

Петербург» состоялся в 
1996 году, и за всю историю 
финал не проводился лишь 
однажды - в 2002-м. За эти 
годы до финала доходи-
ла 131 участница. А если 
быть точным, то ровно 130 
девушек. Дело в том, что 
Вероника Сарма два раза 
пыталась стать королевой 
красоты. Но если в 2006-м 
удача не улыбнулась ей, 
то на следующий год на-
стойчивая девушка уверен-
но выиграла титул «Мисс 
Санкт-Петербург-2007».

Самым малочис-
ленным был финал 
2001 года, когда 

за корону спорили всего 
шесть петербурженок. А 
вот самыми массовыми 
стали выборы королевы 
1997 года - сразу 15 фи-
налисток вышли на сцену. 
Правда, этот рекорд пере-
кроет грядущий финал, со-
бравший 21 конкурсантку. 

Конкурс «Мисс 
Санкт-Петербург» 
ломает устойчи-

вый стереотип, что побе-
ду здесь может одержать 
лишь высокая модель. За 
всю историю фестиваля 
лишь одна победительница 
достигла отметки 180 см.  
Это была «Мисс Санкт-
Петербург-2000» Татьяна 
Давыдова. На три сантиме-
тра были ниже Оксана Фе-
дорова (1999) и Вероника 
Сарма (2007). А вот самой 
маленькой чемпионкой 
оказалась «Мисс Санкт-
Петербург-2001» Елена Ах-
метова - 169 см. 

Многие участни-
цы хоть и не стали 
победительницами, 

но хорошо известны всем 
по театральным работам, 
съемкам на телевидении и 
в кино, особенно в много-
численных сериалах. Сей-
час уже не все помнят, что 
на самом первом конкурсе 
выступала популярная нын-
че актриса Анна Банщикова 
(«Улицы разбитых фона-
рей», «Агент национальной 
безопасности», «Охота на 
пиранью»). За ленту «Мисс 
Санкт-Петербург-96» бо-
ролась и Кристина Кузь-
мина («Бандитский Петер-
бург», «Адъютанты любви», 
«Фаворский»), играющая 
сейчас на сцене Театра 
имени Комиссаржевской . 
За последние годы самый 
яркий пример - восходя-
щая звезда нашего кино 
Анна Лутцева («Тайны след-
ствия», «Менты», «Шпиль-
ки», «Литейный»). Роковая 
блондинка участвовала 
в финале конкурса 2001 
года, собрала огромное 
количество зрительских 
симпатий, но покорить за-
ветную вершину Анне так и 
не удалось.

Подготовил
Константин ОСИПОВ

Митрофанова 
Светлана

22 года, 89 - 60 - 93

Место учебы, специальность:  
РГПУ им. А. И. Герцена, факультет му-
зыки.

Место работы: концертмейстер в 
ДМШ № 31.

Хобби: музыка, спорт, художе-
ственная литература, история.

Михеева 
Дарья 

20 лет, 86 - 59 - 90

Место учебы, специальность:  
СПбГУСЭ, государственное и муни-
ципальное управление.

Хобби: цирковое искусство, тан-
цы, спорт.

Орехова 
Наталья

20 лет, 94 - 66 - 92

Место учебы, специальность:  СПбГУ, 
факультет журналистики. 

Хобби: литература, история Санкт-
Петербурга, психология, эзотерика, та-
нец живота, шейпинг, живопись, стихо-
сложение. 

Плехова 
Екатерина

20 лет, 84 - 60 - 90 

Место учебы, специальность:  
ГМА им. С. О. Макарова. 

Хобби: иностранные языки, шей-
пинг, путешествия, журналистика, ри-
сование.

Поплавская 
Юлия 

23 года, 98 - 68 - 100 

Место учебы, специаль-
ность: СПбГУКИ, кафедра 
режиссуры театрализован-
ных представлений и празд-
ников. 

Хобби: кино, театр, музы-
ка, путешествия. 

Потемкина 
Елена

22 года, 90 - 60 - 90 

Место учебы, специ-
альность: СПбГУКИ. 

Хобби: съемки в кино.

Смирнова 
Дарья

20 лет, 93 - 63 - 94 

Место учебы, специальность:  
СПбГУ, факультет искусств. 

Хобби: хореография, декоратив-
но-прикладное искусство, живопись, 
шейпинг, лыжные гонки, путеше-
ствия.

Федорова 
Оксана 

22 года, 84 - 62 - 94 

Место учебы, специальность:  
РГПУ им. Герцена, факультет ино-
странных языков. 

Хобби: иностранные языки, фор-
тепиано, вышивка, шейпинг, литера-
тура.

Чепильченко 
Елена 

19 лет, 89 - 61 - 94

Место учебы, специальность: 
СПбГУ, восточный факультет.

Хобби: эбру (рисование на 
воде), танцы, мода, турецкая по-
эзия, иностранные языки. 

Янковская 
Алена

20 лет, 87 - 59 - 90

Место учебы, специ-
альность:  СПбГУКиТ, ка-
федра режиссуры и ма-
стерства актера.

Хобби: шейпинг, драма-
тический театр, актерское 
мастерство, философия, 
парапсихология, политика, 
помощь бездомным живот-
ным.

ДАМСКИЕ  
ШТУЧКИ

Юринская 
Валентина

21 год, 94 - 67 - 95 

Место учебы, специ-
альность: СПбГУСЭ.  

Хобби: шейпинг, живо-
пись, кулинария.
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Глубины «Миров»

Экспедиция на Женевском озере началась нынешним летом 
с погружения легендарной троицы - российского пилота 

Анатолия Сагалевича, американского гидронавта Дона Уолша 
и швейцарского океанолога Бертрана Пикара

(Продолжение. 
Начало в номерах 

от 27 июня, 
4,11,18, 25 июля 

 1 и 8 августа)

Ко «дну Земли»
Мой первый вопрос Дону 

Уолшу, как только он вышел 
из «Мира» после погружения 
к затонувшей в позапрошлом 
веке «Роне» и под аплодис-
менты всех приглашенных в 
день начала экспедиции на 
Женевском озере - 14 июня 
- поднялся на борт новенько-
го пассажирского теплохода 
«Рона», обычно курсирующе-
го по тихому швейцарскому 
озеру с туристами, ориги-
нальностью не отличался. 
Я спросил у самого леген-
дарного из живущих на зем-
ле гидронавтов, покорителя 
знаменитой одиннадцатики-
лометровой Марианской впа-
дины, испытывал ли он когда-
нибудь во время погружений 
чувство страха.

- Если к любому делу при-
ступаешь с неуверенностью, 
то лучше его не делать.

Уверенность этого человека 
в успехе - а он не теряет ее в 
самых рискованных авантю-
рах - просто поражает.

Да и разве не авантюрой 
было его нынешнее погру-
жение на «Мире» на дно Же-
невского озера с россий-
ским пилотом Анатолием 
Сагалевичем и швейцарским 
борт наблюдателем Пикаром 
- племянником Огюста Пика-
ра, изобретателя того само-
го «Триеста», на котором Дон 
Уолш более полувека назад 
покорил самую большую в 
Мировом океане глубину? И 
пусть всего трехсотметровая 
глубина Женевского озера 
просто несравнима с 11-ки-
лометровой пропастью «Чел-
ленджера» и нынешнее погру-
жение продолжалось меньше 
часа, а не 9 часов, как 23 янва-
ря 1960 года, все же бросить 
размеренную американскую 
жизнь, перелететь через оке-
ан и отправиться на подвод-
ном аппарате на дно - разве 
не авантюра? 

Похоже, этот невысокий, 
но очень крепкий для своего 
возраста американец даже на 
старости лет не способен уго-
мониться. 

Сейчас, хотя в ноябре ему 
стукнет восемьдесят, он со-
бирается снова покорять 
огромные глубины - в следую-
щем году на «Мире» спустить-
ся с Анатолием Сагалевичем 
к «Титанику». А в 2003-м он на 
том же «Мире» погружался с 
Анатолием Сагалевичем к ме-
сту гибели «Бисмарка» - од-
ного из крупнейших линкоров 
Третьего рейха, потопленно-
го в Датском проливе в 1941 
году.

- Со многими из команды 
«Миров» я знаком почти два 
десятка лет - с 1981 года, ког-
да впервые приехал в Москву, 
в Океанологический институт 

имени Ширшова, и мне рас-
сказали об уникальных воз-
можностях «Миров». С тех 
пор в Советском Союзе, а по-
том и в России я был десятки 
раз, проехал почти всю вашу 
страну: от Владивостока до 
Байкала и Новороссийска. В 
прошлом году побывал даже 
на Чукотке, на острове Вран-
геля. А кроме того, за послед-
ние годы я побывал на Папуа, 
в Мексиканском заливе и Бе-
ринговом проливе, с канад-
скими экологами в Гренлан-
дии изучал моржей и белых 
медведей. 

В рекордном погружении 
1960 года на «дно Земли» 
лейтенант американского во-
енно-морского флота Дон 
Уолш участвовал вместе с сы-
ном Огюста Пикара - океано-
логом Жаком Пикаром.

И хоть Женевское озеро, как 
сказал руководитель экспе-
диции «Миры» на Женевском 
озере» Михаил Красноперов, 
«несколько мелковато для та-
ких гигантов, как почти двад-
цатитонные «Миры», которым 
по плечу погружения на дно 
океанов, ну в крайнем случае 
- в самое глубокое на планете 
озеро Байкал», любой спуск 
- путешествие в неизвест-
ность, путешествие всегда 
рискованное и опасное. 

Погружение в Марианскую 
впадину Уолш называет вер-
шиной всей своей жизни как 
гидронавта. 

«Дядя Дон»
В Женевское озеро летом 

нынешнего года Дон Уолш по-
гружался второй раз в своей 
жизни. Первый раз он погру-
жался в него в 1983 году вме-

сте со своим старым другом 
Жаком Пикаром.

- Это было его озеро. Он 
жил на побережье Женевско-
го озера и очень его любил. 
И я счастлив, что сегодня 
вновь вернулся сюда и мы 
спустились на «Мире» вме-
сте с Бертраном Пикаром. В 
те времена, полвека назад, 
если о торговом флоте Швей-
царии кое-кто и слышал, то 
о подводном не знал почти 
никто. Во всяком случае, так 
было в 1957 году, когда впер-
вые я приехал в Швейцарию 
и встретился с Жаком Пика-
ром. Именно создатели «Три-
еста» ввели в обиход само 
это слово «батискаф» (bathos 
c греческого - глубокий, а 
scaphos - лодка) и сконстру-
ировали уникальный подво-
дный аппарат, на борту кото-
рого могут находиться люди. 
Эта гениальная идея пришла 
к отцу Жака, Огюсту Пикару, 
еще в начале прошлого века, 
когда он был студентом По-
литехнической школы Цюри-
ха, а потом воздухоплавате-
лем в швейцарской армии. 
Именно он решил создать 
«воздушный шар», способ-
ный покорять океанские глу-
бины. Огюст и Жак Пикары в 
пятидесятые годы построили 
первый батискаф в Италии и 
назвали его «Триест». В 1957 
году его приобрел военно-
морской флот США. А еще 
через пару лет родилась идея 
использовать его в Тихом 
океане - изучить самые боль-
шие глубины Мирового оке-
ана, так называемую бездну 
Челленджера. После многих 
месяцев тренировок нам с 
Жаком это удалось. И хотя с 
тех пор прошло полвека, ни 

у кого из живущих на земле 
людей погрузиться на такую 
глубину так и не получилось…

Стоявший рядом на корме 
«Роны» Артур Чилингаров - он 
в тот день спускался в Женев-
ское озеро на втором «Мире» 
вместе с Евгением Черняе-
вым и Фредериком Паулсе-
ном - на последнюю фразу 
Дона Уолша тут же среагиро-
вал:

- Мы там будем!
Громко и категорично, что-

бы все слышали.
Погружение в Марианскую 

впадину давно в планах у 
столь же авантюрного и бес-
страшного, как Дон Уолш, Ар-
тура Чилингарова. 

Эта идея родилась у него 
еще в 2007-м, когда на атом-
ном ледоколе «Россия» и на-
учно-экспедиционном судне 
«Академик Федоров» мы хо-
дили с «Мирами» в Арктику 
и был покорен «настоящий 
Северный полюс». Тогда 
«Мир-1» Анатолия Сагалеви-
ча с Артуром Чилингаровым и 
Владимиром Груздевым (не-
давно ставшим губернатором 
Тульской области) погрузил-
ся в точке, где сходятся все 
меридианы, на 4261 метр, а 
вслед за ним на дно океана 
«сел» и «Мир-2» Евгения Чер-

няева с Фредериком Паулсе-
ном и Майком МакДауэллом.

Справедливости ради надо 
вспомнить, что именно Дон 
Уолш во время похода атом-
ного ледокола «Советский 
Союз» на полюс с туриста-
ми предложил спуститься на 
«Мире» в центре Северного 
Ледовитого океана, и было 
это довольно давно - еще в 
конце прошлого века.

Но долгое время не удава-
лось договориться с нашим 
атомным ледокольным фло-
том о доставке «Миров» на 
вершину планеты. Идея так и 
повисла бы в воздухе, если бы 
не громадные организатор-
ские способности и энтузи-
азм спецпредставителя пре-
зидента по международному 
сотрудничеству в Арктике и 
Антарктике Героя Советского 
Союза Артура Чилингарова. 

Впрочем, я уже писал об 
этом в одной из предыдущих 
сменовских глав.  

- Я познакомился с Бер-
траном, когда ему было все-
го 2 года, - рассказывал мне 
Дон Уолш. - Меня в их семье 
называли не иначе как «дядя 
Дон». И я очень рад, что почти 
через тридцать лет мы ока-
зались с ним в одном экипа-
же, которым руководил ас-
подводник, мой старый друг 
Анатолий Сагалевич.

Символично, что в первом 
погружении в Женевское озе-
ро во время нынешней экс-
педиции участвовала столь 
легендарная троица. Орга-
низатор и спонсор этой экс-
педиции, призванной дать 
возможность ученым разных 
стран раскрыть многие тай-
ны крупнейшего озера, со-
единяющего Швейцарию и 
Францию, получить новые 
данные о его экологическом 
состоянии, швейцарский биз-
несмен Фредерик Паулсен 
сделал абсолютно правиль-
ный выбор. Он предложил 
«разрезать ленточку» двухме-
сячной экспедиции «Миры» 
на Женевском озере» Герою 
России Анатолию Сагалевичу, 
американскому гидронавту 
Дону Уолшу и швейцарскому 
океанологу Бертрану Пикару. 
А сам в экипаже тоже Героя 
России Евгения Черняева с 
Артуром Чилингаровым по-
шел вторым - на «Мире-2».

- Я счастлив, что Фредерик 
Паулсен организовал эту экс-
педицию, ставшую для меня 
не только новой встречей с 
давними друзьями, но и воз-
вращением в молодость, 
- сказал американский ги-
дронавт перед тем, как по-
сле погружения на «Мире-1» 
прочитал нам блестящую ко-
ротенькую лекцию о прошлом 
и будущем самых глубоковод-
ных в мире аппаратов. Лекция 
так и называлась - «Оглядыва-
ясь в будущее». 

Владимир СТРУГАЦКИЙ
Фото автора

(Продолжение 
в следующем номере)

Первое фото после спуска в Женевское озеро (слева направо): Бертран Пикар, 
Анатолий  Сагалевич и Дон Уолш 

Погружение 
в Марианскую 
впадину Уолш 
называет 
вершиной всей 
своей жизни 
как гидронавта. 
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Гражданин Ан
На домашней Олимпиаде нам поможет 

живая легенда из Кореи

Свидлер 
доказал свою силу

Питерский шахматист выиграл 
звездный чемпионат России

В составе 
канадцев - 

замена
Российский керлинг 

сделает ставку 
на других легионеров

ПРОЦЕСС натурализации 
иностранных спортсменов 
в России на днях вышел на 
новый качественный уро-
вень. Ведь гражданином 
нашей страны изъявил же-
лание стать трехкратный 
олимпийский чемпион. 
Корейский мастер шорт-
трека Ан Хен Су обещает 
сражаться за награды на 
Играх в Сочи-2014 и Пхенч-
хане-2018. Весь вопрос 
в том, а нужны ли нам та-
кие «привозные» медали? 
Хотя, кажется, действи-
тельно нужны. 

ЧУТЬ-ЧУТЬ о личности буду-
щего (положительного ответа 
пока нет, но не сомневайтесь) 
гражданина России Ан Хен Су. 
В мировом шорт-треке этот 
25-летний парень давно уже 
стал живой легендой. В своем 
первом олимпийском финале 
он выступил еще в Солт-Лейк-
Сити в 2002-м, поучаствовал 
тогда в массовом завале и по-
способствовал самой курьез-
ной победе в истории Игр за 
авторством австралийца Сти-
вена Бредбери. Зато в 2006-м 
обошлось без курьезов - в Ту-
рине Ан первенствовал на трех 
дистанциях, к тому же пять раз 
подряд становился абсолют-
ным чемпионом мира. 

Немного смущает только, 
что в последнее время он не 
блистал,  восстанавливался 
после тяжелейшей травмы, по 
слухам, крепко поссорился с 
руководством своей сборной. 

Поговаривают, партнеры по 
команде его даже били. Не-
удивительно, что сам Ан нын-
че предпочитает прошлое не 
вспоминать, активно учит рус-
ский язык и трудится на сбо-
рах вместе с нашей сборной, 
усиленной корейским трене-
ром Джимми Дженом и дву-
мя натурализованными ранее 
перспективными кореянками. 

Министр спорта Виталий 
Мутко смотрит на все это 
весьма благосклонно. Оно и 
понятно, повторения ванку-
верского кошмара ему со-
всем не хочется. Но ведь не 
только Виталию Леонтьеви-
чу не хочется олимпийского 
позора, но и нам с вами. К 
тому же разговоры о при-
шлых спортсменах, которые 

мешают раскрыться домо-
рощенным воспитанникам, к 
шорт-треку не слишком при-
менимы. Олимпийские ме-
дали в этом виде россияне 
выигрывали лишь однажды, 
почти 20 лет назад. С тех пор 
пустота, и почему бы ее не за-
полнить, пусть и при помощи 
легионеров. Тем более даже 
«натурализованные» чемпио-
ны помогут поднять популяр-
ность шорт-трека и, вполне 
вероятно, придадут импульс  
для будущих чисто россий-
ских побед. Главное - черес-
чур не увлекаться процессом, 
а ограничиться точечной се-
лекцией. Натурализация хо-
роша в меру. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters

ПИТЕРСКИЙ гроссмей-
стер Петр Свидлер с бле-
ском доказал, что его 
рано списывать со счетов. 
35-летний гроссмейстер в 
шестой раз за карьеру вы-
играл чемпионат России по 
шахматам. Причем обеспе-
чил себе победу досрочно. 

УСПЕХ вдвойне значим, 
поскольку в Москве собра-
лись действительно все 
сильнейшие шахматисты 
страны - Александр Грищук, 
Александр Морозевич, Сер-
гей Карякин и, конечно же, 
экс-чемпион мира Владимир 
Крамник. И именно с Крам-
ником жребий свел Петра в 

стартовом туре. 
- Подошел к турниру в 

безоб разной форме. И пона-
чалу не ожидал от себя ничего 

хорошего, - говорит Петр. - 
Но победа над Владимиром, 
который всегда был для меня 
самым неудобным соперни-
ком, придала заряд бодрости. 
И уверенности в том, что все 
может закончиться хорошо. 

Все хорошо и закончилось. 
Причем уже после шести ту-
ров Свидлер, набрав пять 
очков, гарантировал себе 
титул. Кстати, впервые Петр 
стал чемпионом России еще 
в 1994-м, затем в 1995, 1997, 
2003 и 2008-м. Кроме него 
только Александр Морозевич 
становился лучшим в России 
больше одного раза - дважды. 
Чемпионат СССР по шесть 
раз выигрывали Михаил Бот-
винник и Михаил Таль. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

КАК и в шорт-треке, в рос-
сийском мужском керлинге 
еще в прошлом году реши-
ли сделать ставку на нату-
рализованных легионеров. 
Даже пригласили канад-
ского тренера и несколько 
игроков. Но теперь от их 
услуг решено отказаться. 
Правда, в пользу других 
представителей Страны 
кленового листа. 

О ПОЯВЛЕНИИ первой 
волны канадцев «Смена» со-
общила одной из первых. И 
действительно, уже в сере-
дине 2010-го президент Фе-
дерации керлинга России 
Дмитрий Свищев заявил о 
приглашении в качестве тре-
нера-консультанта известно-
го заокеанского специалиста 
Патти Вутрич, а также о запу-
ске процедуры натурализа-
ции для трех молодых и пер-
спективных игроков - Джей-
сона Ганнлугсона, Джастина 
Рихтера и Тайлера Форреста. 
Которых отобрали чуть ли не 
по конкурсу. 

Однако сначала новобран-
цам не успели оформить 
российское гражданство к 
декабрьскому чемпионату Ев-
ропы, а затем вообще реши-
ли отказаться от услуг данных 
конкретных легионеров. По-
видимому, сочтя их уровень 
слишком низким. Ведь если 
мужская сборная России, со-
ставленная на три пятых из ле-
гионеров, выиграет в Сочи ме-
дали - это одно, а если опозо-
рится - совсем другое. Тогда не 

избежать насмешек и укориз-
ненных комментариев про рас-
траченные непонятно на кого 
бюджетные деньги. В общем, 
пока еще не поздно, в нынеш-
нее межсезонье в Федерации 
керлинга решили сменить ка-
надских «коней на переправе» 
(в том числе и тренера Вутрич), 
сделав ставку на новых канад-
ских специалистов. 

- Нам нужен тренер, кото-
рый бы занимался не только 
сезонной работой, а выстра-
иванием всей вертикали вида 
спорта. Для этого необходи-
мо постоянно находиться в 
России, а у Вутрич для этого 
не было возможности, - за-
явил в июне Свищев. Тогда он 
рассчитывал подписать кон-
тракт с четырехкратным чем-
пионом мира из Канады Рэн-
ди Ферби. Но, видимо, что-то 
не срослось. Зато теперь но-
вых канадских наставников 
нашли, причем сразу двух 
- тандем составят Нил Хар-
рисон и Лино Ди Иорио. Лич-
ности в мире керлинга весьма 
известные и уважаемые. Под-
писи под контрактами будут 
поставлены до 1 сентября, а 
пока тренеры оценивают по-
тенциал мужской сборной. 
Хотят понять - надо ли для 
успеха в Сочи привлекать со-
отечественников-игроков или 
сборная России обойдется на 
домашней Олимпиаде свои-
ми силами. Впрочем, от услуг 
готового к получению россий-
ского паспорта олимпийского 
чемпиона Турина Брэда Гу-
шью, наверное, все же не от-
кажутся. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

НОВАЯ МЕТЛА

ЗА ДОСКОЙ

СОЧИ-2014

Натурализованных спортсменов в сборной России 
становится все больше

Петра взбодрила победа 
над Крамником

Будет ли наш керлинг на Олимпиаде в Сочи в надежных руках?
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года по-
могает детям и взрос-
лым, больным раком, ко-
торые лечатся в больни-
цах Санкт-Петербурга. 
У людей, которые обра-
щаются в фонд за помо-
щью, очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на близ-
ких, с которой они не мо-
гут справиться самосто-
ятельно, а государство 
или страховые компании 
не могут или не хотят 
оплатить им лечение.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого реа-
гирования: рак не может 
ждать; чем быстрее на-
чать лечение, тем боль-
ше шансов вылечиться. 
У современной меди-
цины очень много воз-
можностей справиться с 
этой грозной болезнью, 
только зачастую на это 
нужны очень большие 
деньги.

Наша общая задача - 
сделать так, чтобы жизнь 
человека не зависела от 
того, есть у него сред-
ства на лечение или нет. 
Мы обращаемся ко всем 
неравнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помощи 
у них нет будущего.

18-ЛЕТНИЙ Женя Заворотын-
ский успел одержать немало по-
бед. Благодаря силе воли и сво-
ему усердию парень в 16 лет по-
ступил в Санкт-Петербургское 
суворовское военное училище. 
Теперь ему предстоит новое ис-
пытание - победить острый ми-
елобластный лейкоз.

ЧТО значит для молодого чело-
века из провинции приехать в Пе-
тербург? Это новые возможности 
и осуществление заветной мечты. 

Это повод для гордости родителей 
и односельчан. Это возможность 
открыть в себе новые грани и спо-
собности. Для этого Жене было 
необходимо победить обстоятель-
ства и стереотипы. Много учиться 
и работать над собой. Ведь быть 
лучшим в селе Левокумском Став-
ропольского края еще не означает 
быть лучшим в Санкт-Петербурге, 
куда для осуществления своей 
заветной мечты каждый год при-
езжают тысячи мальчишек со всей 
России. И несмотря на огромный 
конкурс, сын сельской учительни-
цы и водителя все-таки смог по-
ступить в одно из самых престиж-
ных военных заведений страны.

В 2009 году Женя стал суворов-
цем и ежедневно доказывал, что 
попал сюда не случайно, - усердно 
учился, много занимался спортом, 
играл в основном составе фут-
больной команды, получил звание 
вице-сержанта. Одного он пред-
усмотреть не смог - в жизни есть 
вещи, не зависящие от наших ста-
раний.

В феврале 2011 года Женя за-
болел. В апреле был госпитали-
зирован в Институт детской ге-

матологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой. На сегодня он 
уже прошел четыре курса химио-
терапии. Но случился рецидив. А 
это значит, что дальнейшее лече-
ние без трансплантации костного 
мозга не имеет смысла. Парню как 
воздух нужна эта операция. Его 
близкие уверены, что он и в борьбе 
с болезнью проявит несгибаемую 
волю. Вот только помимо хороших 
врачей и терпения Жене необхо-
димы удача и деньги… очень много 
денег.

Поиск неродственного донора в 
Международном регистре стоит 15 
000 евро, доставка трансплантата 
- 2500 евро. Даже если все одно-
сельчане откликнутся на его беду, 
денег не хватит и на первоначаль-
ный взнос. Тут совсем другие мас-
штабы. Но как однажды в Петербур-
ге поверили, что этот серьезный 
и сосредоточенный парнишка из 
глубинки достоин в будущем стать 
офицером, так и сегодня - Женя в 
это верит - в огромном городе най-
дутся люди, которые не останутся 
равнодушными к его трудностям 
и помогут сделать выздоровление 
возможным.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Диме Жеребя-
тьеву, Жене Заворотынскому и другим детям, больным раком, выберите 
тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «Откры-
тие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную квитанцию 
для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму пожертвования. 
Квитанции синего цвета, располагаются в специальных держателях; по-
жертвование займет несколько минут. Комиссия за перевод пожертво-
вания не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с фон-
дом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по рабо-

чим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-3-
0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело 
по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.

Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 
www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная страничка.

В ОРЕНБУРГСКОМ об-
ластном городе Орске 
трехлетнего Диму  Жеребя-
тьева знают все. Там еще 
не привыкли, что дети тоже 
болеют раком. Когда у них 
обнаруживают онкологиче-
ские заболевания, это шо-
кирует, потрясает. Но даже 
при участии и сочувствии 
горожан в Орске мальчиш-
ку спасти не могут. В борь-
бе с раком ребенку необ-
ходим колоссальный опыт 
петербургских врачей.

ДИМА заболел в марте 
2011 года. У него обнаружи-
ли острый миелобластный 
лейкоз. Костный мозг Димы 
не может вырабатывать до-
статочное количество всех 
видов клеток крови.

Уже несколько месяцев ма-

лыш живет в больницах, его 
каждый день подключают к 
капельницам. В силу возрас-
та он не может понять, почему 

выпали все волосики, поче-
му каждый день его тошнит 
и болит все тело. Вытерпеть 
Диме пришлось немало - его 
страдания измеряются пятью 
блоками химиотерапии. Но 
с каждым новым днем этот 
большеглазый малыш сми-
ренно выносит все новые 
мучения. Может, так должно 
быть, раз мама и папа разре-
шают людям в белых халатах 
проворачивать с ним всякие 
неприятные штуки?

Мальчишка не знает, что 
впереди его ждут испытания 
посложнее - трансплантация 
костного мозга. Операция, 
без которой его заболева-
ние вылечить невозможно. 
В Международном регистре 
ребенку будут искать совме-
стимого донора. Как только 
такой обнаружится, высо-

кодозной химиотерапией у 
малыша убьют все больные 
и здоровые клетки костного 
мозга, а потом перельют ему 
здоровые донорские. Даль-
ше последует сложный пери-
од реабилитации, когда но-
вая иммунная система будет 
атаковать организм малыша. 
И когда трансплантат при-
живется и начнет нормаль-
но функционировать, можно 
будет говорить о приближа-
ющемся выздоровлении. На 
это уйдет не один месяц.

Но… все случится при усло-
вии, что семья Димы заплатит 
15 000 евро за поиск донора 
и 2500 - за доставку костно-
го мозга в Санкт-Петербург. 
В родном городе семье Же-
ребятьевых удалось собрать 
5000 евро. Этого хватает, 
чтобы сделать первый взнос. 
Больше у них денег нет. Но 
разве в мире взрослых не 
найдется людей, способных 
помочь маленькому Диме в 
его беде?

Как чувствуют 
себя дети, 

о которых «Смена» 
писала в июле

Тимофей Бычков
К сожалению, у Тимоши 

случился правосторонний 
парез (частичный паралич) 
- затронуты правая ручка 
и ножка. По результатам 
компьютерной томографии 
у него обнаружены очаги 

грибковой инфекции в головном мозге, для 
лечения которых ему назначены противо-
грибковые и антибактериальные препараты.

Эдик Мовсесян
Состояние Эдика ста-

бильно тяжелое, из-за не-
врологических осложнений 
он переведен в реанима-
цию, где ему назначена 
комплексная терапия.

Глеб Калинюк
Глеб чувствует себя хоро-

шо. Сбор средств на опла-
ту поиска донора костного 
мозга в Международном ре-
гистре продолжается. Сей-
час малыш проходит оче-
редной курс химиотерапии.

Арсений Кочуков
Арсений чувствует себя 

хорошо, наблюдается на 
дневном стационаре. Ему 
постепенно снижают дозы 
иммуносупрессоров - пре-
паратов, подавляющих им-
мунные реакции, признаков 
реакции «трансплантат про-
тив хозяина» и инфекции не наблюдается.

Женя Заворотынский

Дима Жеребятьев

Спасем детей 
вместе!

Благотворительный фонд «АдВита» 
и газета «Смена» обращаются к читателям 

с просьбой  об оказании помощи детям, 
больным раком
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